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Существенное подспорье 
получат в ‘ 1990 году многие 
вдовы инвалидов Великой 
Отечественной войны: на их 
нужды Советским фондо!М 
мира выделено 12 миллио- 
нов рублей. Рассматривается 
вопрос о выделении еще 
1в .миллионов рублей для 
повышения с 1 января 1990 
года пенсий по случаю поте
ри кормильца членам семей 
погибших военнослужащих и 
оперативных работников си. 
стемы МВД. а также умер
ших вследствие ранения, 
контузии или увечья или 
.заболеваний. полученных 
при защите СССР, или при 
выполнении иных служеб
ных обязанностей.

Об этом председат ельс ;т- 
вующий А. И. Лукьянов < ;о- 
общил депутатам 1 иоябфя 
на утреннем совместном за
седании обеих палат.

Сессия рассмотрела два 
больших пакета законо про
ектов. .’Первый касз.ется 
прав и об1Я-занностей нзфод- 
ных депуг'атов СССР, вто- 
рой — судоустрой'ств;а,

С докладом о про ектах 
Регламен га Съезда i (арод- 
ных депутатов СССР :и Вер
ховного Совета СССР, , дру
гих законов, определг тощих 
деятельН|6сть народны; < из- 
браннкков, выступил по по- 
рученик! Президиум? i Вер
ховного Совета СССР ' пред

седатель Совета Национаяь. 
ностей Р. Н, Нишанов.

Проекты основ законода
тельства о судоустройстве и 
закона о порядке обжалова- 
ния в суде неправомерных 
действий органов управле- 
ния и должностных лиц, 
ущемляющих права граж
дан, представил депутатам 
председатель BepxoiBHoro 
суда СССР Е. А. Смолен, 
цев.

Все обсуждавшиеся законо- 
проекты одобрены в первом 
чтении и возвращены в ко
митеты и комиссии для до- 
работки.

ГТАСС).

...Социальной важности!
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Фабрика мяса. Вторая очередь [t * 1

Еще, не вечер
Трудные дни сейчас у 

строителей свинокомплекса 
в совхозе «Томский». Они 
входят в зиму с грузом по
следствий августовско-сен
тябрьских провалов, с тя
желым бременем старых и 
новых обещаний. Но, вопре
ки мрачным предсказаниям 
и погоде, постепенно у сил и- 
вают темпы работ, понемно
гу нащупывая ускользнув- 
ший было ритм, который 
всегда был присущ пуско- 
вым стройкам такого мас
штаба.

— Лето красное пропе- 
ли... — невесело шутят
строители ОМУ-7 «Хим- 
строя». Тем не менее дела 
у них идут пока лучше, че.м 
у коллег JConepHHKOB из 
объединения « 1Томскстрой». 
Один корпус сдан рабочей 
комиссии (правда, с переч
нем недоделок в 36 пунк; 
тов). После праздников на
мерены сдать еще один 
(напомню, в трех корпусах 
у «Химстроя» и в трех у 
«Томскстрюя» уже налаже
но производство мяса). На 
объектах работают 210 че
ловек, 4 бригады. По ело. 
вам начальника комплекса
В. В. Матыцина, здесь окон- 
центрированы лучшие си. 
лы, создан технологический 
поток.

Из оставшихся трех кор
пусов строители СМУ-7 два 
обещают ввести до нового 
года, один — в январе 
1990 г.

На половине объединения 
«Томскстрой» т̂ акже пред
принимаются энергичные 
действия для достойного за
вершения года. Но главный

|1МГ 1ЯГ

инженер треста «Томекпром- 
строй» В. В. Логунов трево- 
жен;

— Надежды не теряем, 
но для того, чтобы сдать 
все наши объекты в экоплу. 
атацию к новому году, ну
жны фантастические усилия.

Срочно произведена орта- 
.визащионная перестройка 
работы. Назначен ответст- 
венный за каждый пусковой 
объект. Инженерный персо- 
нал усилен работниками ап. 
парата треста. Но до празд
ников, по-видимом,у, удаст- 
ся сдать только одну поло, 
вину четвертого корпуса.

— Очень нужна помощь 
города,— говорит В. В. Ло
гунов, Цифра называется 
солидная — 210 человек, 
столько необходимо для 
бесперебойной работы, это 
более чем в два раза превы- 
шает количество работаю

щих на объектах «Томск- 
строя» сегодня. «Химстрой» 
тоже ведет разговоры о по
мощи от городских органи
заций. Люди нужны для то- 
го, чтобы избавить квали
фицированных строителей 
от второстепенной работы, 
от тех «мелочей», без кото, 
рых не сделать главного. 
Так, благодаря кооперативу 
«Р усь » и группе работников 
приборного завода террито
рия, где работает «Хим- 
строй», уже благоустроена, 
чего не скажешь о площад
ке «Том^кстроя».

Не застал врасплох хим- 
строевцев и по-настоящему 
зимний холод.. Здесь в стро, 
ящиеся помещения подано 
тепло.

В тот день, когда делал, 
ся этот материал, «Tomiok- 
строй» только заканчивал 
работы по теплу.

Требуется уточнить----------------------------------------------------
31 октября в (нашей ^^азете был опубликован отчет с 

брифинга &ЛЯ журналистов заместителя председателя 
Томского рблисполкома Д . И. Лунгола ю снабжении жи
телей области рродовольственными и непродовольствеи- 
ными Товарами. Материал, опубликованный род заголов
ком -«По далоиам р 1без...» вызвал у читателей немало 
эмоций и вопросов. Юсобенно много вопросов появилось 
у томичей, поэтому наш корреспондент встретился ,с пер
вым раместитёлем председателя Томского |Горисполкома 
Г. Н. НАГОЧЕВСКОИ и задал ей ряд вопросов.

Вопросы
остаются. <

— Галша Николаевна, на 
брифинге Александр Ивано
вич довольно оптимистично 
обрисовал предпраздничную 
торговлю в областном дент. 
ре, вы разделяете его дочку 
зрения?

— Сделано, действитель
но, многое, но я далека от 
того, чтобы идеализировать 
обстановку в городе. Для то- 
го, чтобы реализовать все 
талоны -к празднику, как это 
прозвучало в газете, нам 
нужно продать еще 700 тонн 
сахара, 50 тонн чая, 200 тонн 
стиральных моющих средств, 
100 тони туалетного мыла. 
Это примерно месячная нор. 
ма. За такой короткий срок 
продать все это — задача 
нелегкая.

— Действительно, за ло- 
следнее артя увеличилась , 
продажа СМС, лродовольст. 
венных товаров, и томичи 
9ТО почувствовали. Чем вы 
это объясняете?

—  Думаю, что бюро обко. 
ма партии своевременно и 
правильно оценило сложив, 
щуюся обстановку. Да и был 
предъявлен спрос к непос. 
редственным исполнителям.

Уточним по сахару. На

брифинге прозвучало, |ЧТО в 
ноябре и декабре томичи до. 
лучат ПО 1 килограмму на 
талон.

— Этот вопрос решался 
коллегиально на уровне сек. 
ретариата обкома КПСС и 
облисполкома. До конца года 
решено было на каждый та. 
лон продать ПО 2 килограм- 
ма сахара. И ни Александр 
Иванович, ни я не вправе 
изменить это решение.

— Много звонков от жи
телей сельской местности. 
Спрашивают, не оргаиизова. 
на ли предпраздничная тор. 
говля горожан За счет се. 
лян. Заместитель председа. 
теля Томсклесурса С. И. 
Золотухин утверждает, что 
сняли часть фондов с дх уреа 
для предпраздничной торгов, 
ли..,'

— Это не так. Многое за- 
висит от руководителей на 
местах. Сумели же в Кожев. 
никовском и Шегарском рай. 
онах, насколько mihc извест. 
но, неплохо организовать 
предпраздничную торговлю и 
даже городу помогают своим 
участием в ярмарках. А  вол. 
рос этот возникает потому, 
что с начала года рыделяе-

мые фонды на продтовары 
раопр€деШ1Жггась областным 
управлением торговли не
объективно, когда учитыва
лась при распределении не 
душевое потребление, а «по. 
ложение» того или иного 
орСа в системе торговли. На 
будущее было бы целесооб
разно на праздничную тор
говлю выделять фонды в на
чале года, тогда не надо бу
дет нерераспределять.

— ’На базы Росоптпрод- 
торга поступил индийский 
чай. (Когда он постунит в 
продажу?

— Чая индийского полу
чено 50 тонн, и он уже за
возится в магазины наряду 
с грузинским чаем. Будет 
реализован по талонам, как 
обычный. Я думаю, рабочим 
контролерам нужно сейчас 
активно поработать, чтобы 
в подсобках не оседал ника
кой товар, в том числе и чай.

— В .«Красном знамени» 
недавно была опубликована 
корреспонденция народных 
контролеров «Почему пере, 
бои в торговле». Как объяс
нить недовыборку фондов 
на продовольственные това. 
ры на фоне дефицита?

~  Фонды — это только 
ориентир, чего у нас много, 
а чего мало, а не оценоч- 
ный показатель в работе тор
говли. Можно выбирать фон- 
ды и не иметь товаров на 
прилавках. Главное дело про. 
давца — это удовлетворе- 
ние опроса покупателей. А  
фондами заниматься — дело 
руководителей торговли. 
Должно быть разумное по
требление, поэтому невыбор. 
«а  фондов — не значит, что 
этого товара нет. Я считаю, 
что такие поверхностные ма
териалы не дают объектив, 
«ой оценки происходящего, а 
только озлобляют людей, И 
комитету народного контро. 
ля нужно аналййировать, а 
не констатировать факты,

Общая же обстановка на 
обеих площадках —  боевая. 
Настрой деловой. Проблем 
М!Ного, но, как говорится, 
еще не вечер, многое еще 
МОЖНО исправить. В. В. Ло. 
Гунов ведет переговоры с 
кооперативом. Это, по его 
мнению, поможет поднять 
темпы строительства, сделает 
реальными намеченные сро- 
ки ввода объектов евино- 
комплекса в строй действу, 
ющих.

С. ИВАНОВ.

Н А СНИМКАХ; объекты 
свинокомплекса!; бр|игадаф 
комплексной бригады
СМУ-7 управления «Хим. 
строй» В. Н. Иваничкин; 
главный инженер треста 
«Томскпромстрой» В. В. 
Логунов.

Фото А. СЕМЕНОВА.

Кедровый:
пятый

микрорайон
Работники института 

«Томскгражданпр о е к т» 
завершают разработку про
екта нового — пятого — 
микрорайона города Кед
рового. Здесь предпола
гается возвести около 60 
тысяч квадратных метров 
жилья. Это будут пяти
этажные жилые и девя- 
тиатажные дома совре- 
менной планировки. В но
вом районе предуомотре- 
но построить школы, дет
ские сады, магазины раз- 
личного профиля.

Район нового города 
проектирует архитектурно
проектная мастерюкая №  1 
(начальник А. В. Суво- 
ров). Главный инженер 
проекта — В. А. Шилов, 
главный архитектор про- 
екта — П. Н. Киселев.

Б. УФЕРОВ.

Снова
в «Рекорде»

«Рекорд» — так назы
вается клуб лесозагото- 
внтелей (Верхнеметского 
района. Для того, чтобы 
стать его членом, кол. 
лектив должен разделать 
35 тысяч кубометров за 
год — таков первоначаль- 
ный «взнос» за вступав- 
ние в клуб. Второй год 
подтвердил • право быть 
среди членов «Рекорда» 
коллектив комплекса на 
вывозке и разделке дре
весины, которым руково
дит А. А. Галковский (Ор
ловский леспромхоз). За 
октябрь этот коллектив 
разделал более 37 тысяч 
ку^метров. Но не толь- 
ко количеством, но и ка
чеством разделки древе
сины известен коллектив. 
Отпускная цена кубомет. 
ра разделанной древесины 
за 9 месяцев года соста- 
вила 18,4 рубля при пла
не 17.02.

А. ЧАЩ ИН.

К о м и т ё т  

с п а с е н и я  Т о м и

к а р т о ш к е

Томь еще можно спасти, 
но этого не произойдет без 
нашего активного участия, 
решили активисты сибирско
го экологического движения 
из Томска, а также из Куз
басса — Кемерова, Ленин- 
ска-Кузнецкого, Новокузнец
ка, Прокопьевска, Юрги, 

, Яшкина. 28 октября на уч
редительном собрании в 
Томске они создали регио
нальный общественный ко
митет спасения Томи, при- 
зваиный активизировать и ко- 
ордишровать массовое дви
жение «зеленых» в двух со
седних областях. Учредите, 
лями комитета выступили по- 
ка только томские организа
ции; областной совет ВООП, 
обком комсомола, областной 
комитет по охране природы, 
писательская организация и 
МЖК домостроительного 
комбината.

Выступившие на собрании 
на многочисленных приме
рах показали, что государ- 
ство не способно своими 
собственными структурами 
предотвратить надвигающую, 
ся катастрофу реки Томи. 
Начиная с первых пятиле
ток, безудержная экоплуата- 
(Ция природных ресурсов 
Кузбасса и Томского района 
привела к тому, что в 
I960 году Томь была офи
циально признана «нерыбо- 
хозяйственной» или сугубо 
сточной рекой. На практике 
это послужило ей чуть ли 
не смертным приговором в 
связи с последовавшей затем 
варварской добычей гравия 
и все возраставшими произ- 
водствеиными стоками ивы- 
бросами в атмосферу. Отсут-

цифрами руках

ствие экологического про
гнозирования ведет к боль
шим беда.м, типа того, что 
Крапивинское водохранили. 
ще в случае его сооружения 
станет ядовитым болотом, 
лишит Томь надежды не 
только на рыбу, но и на по
полнение гравием.

Сложность решения по. 
ставленных комитетом проб
лем видна хотй бы из того, 
что немедленное прекраще
ние добычи гравия из Томи 
остановит дорожное и жи- 
лищное строительство, а хо- 
рошо разработанных и обос
нованных альтернатив до 
сих пор не имеется. Их нуж- 
но найти.

Наряду с поиском аль. 
тернатив официальным про- 
ектам комитет большое зна- 
чение придает независимым 
общественным экспертизам.

Приоритет общечеловече, 
ских ценностей в устремле- 
ниях нового общественного 
комитета ярко проявился в 
поддержке идеи воссоздания 
национального района в Гор. 
ной Шорни в бассей. 
не верхней То
ми, без чего древнейшей 
культуре шорцев, как и им 
самим, грозит гибель. Из 
взаимосвязанности духовно- 
го и материального следует, 
что не выжить в таком слу. 
чае и всей Томи, Реку мож
но спасти только врезуль- 
тате объединенных усилий 
всех «томичей».

Комитет заявил 6 консоли, 
■дации с экологическими дви- 
жениями в стране и за pv- 
бежом.

В. НИЛОВ.

На вопросы «Красного знамен:и» отве
чает заместитель начальника областного 
управления статистики Р. Е. Лари:на.

— Нынче томичи, по крайней шере жи. 
тели областного центра, столкнулись с 
еще одним дефицитом — картофеля и ка
пусты. Как это выражается в статистиче. 
ских данных?

— Производство картофеля н общест. 
венном секторе к уровню прошлого года 
сократилось на 38 процентов, а если 
сравнить с 1986 годом (самым благопо
лучным по урожайности в теку идей пяти- 
летке), то наполовину, и состани.ло 35,8 
тысячи тонн. Наполовину сократилось и 
производство капусты.

— Это в общественном секторе. А  
сколько картофеля н овощей выращивает, 
ся в индивидуальном? Каков вклад подсоб, 
ных хозяйств промышленных предприятий, 
организаций?

— В личных хозяйствах прюизводится
более 70 процентов картофеля и третья 
часть овощей. Доля подсобных хозяйств 
предприятий весьма скромна: немногим
более одного процента картофеля и 1,6 
процента овощей. Производство картофеля 
здесь сокращается, к уровню' 1986 года 
оно уменьшилось почти наполовину,

— По традиции мы ведем счет «от до
стигнутого». А  если пойти от медицински 
обоснованных норм потреблени1я? Каковы 
они по картофелю, овощам? Выдерживк. 
ются ли у нас?

— В 1988 году на каждого жителя об1- 
ласти пришлось 140 килогргшмов карто'- 
феля и 101 килограмм овощей. В сравне
нии с рекомендованными Инс.титутом пи. 
тания АМН СССР для России нормам;-! 
картофеля потреблено на 14 килограммо.в 
больше, овощей— на 60 килограммов мень- 
ше. По предварительным расчетам, потреб
ление этих проду ктов в нын1еШ'нем году бу
дет значительно ниже, чем в прошедшем.

Стоит напомнить, что ка.ртофель и ово. 
щи являются еще и кормовым.и культура
ми. Из общего обт^ема произведенного 
картофеля на корм скоту расходуется, как 
правило, около 20 процентов, овощей — 
10 процентов.

— Потребности уточнены. Теперь о  
том, каким же должно быть производство, 
чтобы их удовлетворить?

~  Нынче по области в целом под кар. 
тофелем было занято 1.9,i2 тысячи гекта - 
ров, под овощами — 2,2 тысячи. В тти 
числе у населения — 14,2 и 1, остально(5 
— общественный сектор. 46 проценто: в 
всех площадей сосредоточены в Томске» л 
районе, по 8 процентов — в Асиновском ja 
Кожевниковском, 6 процентов — в Ш е . 
гарском районе.

В последние два года наметилась тен
денция к сокращению! посевных площа
дей и снижению урожайности. В общест. 
венком секторе площади под картофелем 
по сравнению с 1986 годом уменьшились 
на 16 про.центов, под овощами — на 9. 
Урожайность картоф;еля снизилась на .‘ 39 
процентов, овощей — более чем наполов и . 
ну. Нынче она составила соответственно 
74 и 121 центнер с гектара.

■Сокращение посевных площадей, резное 
падение уроокайности и по-родили еще один 
дефицит. К середине октября торгующими 
организациями области было заложено на 
длительное хранение всего 15,3 тысячи 
тонн картофеля, что на 48 процентов мень. 
ше, чем на эту же дату в прошлом годц̂ .

— Интересно было бы заглянуть в 
статистические сборники прежних дёснти- ■ 
летий. Как выглядело т-огда производство 
картофеля и овощей?

— В 1955 году в области, в хозяйствах 
всех категорий, под картофелем и овоща, 
ми было занято 34,7 тысячи гектаров, в 
1'965-м — 28,2, в 1975-м — 24,7, нынче, 
как уже говорилось. — 21,4. В об.щест- 
венном секторе сокращение еще более за
метное — почти в два раза: с 12 до 6,2 
тысячи гектаров.

Ек:лн говорить о районах, то в тона же 
1955 году не было ни одного, хозяйства 
которого бы не выращивали карто<|)ель 
(речь идет об общественном секторе). !Наи. 
меньшей посевной площадью распол1агал 
Александровский район — 85 гекиаров. 
Наибольшей — Томский (в прежних грани
цах), 1.548 гектаров. Асиновцы, бажчар- 
цы, зырянцы, кожевниковцы, чаинцы, ше- 
■гарцы сажали по 500— 600 и более гекта- 
ров картофеля. А  вот показатели по обще
ственному сектору в нынешнем году: 
Александройский район — 3 гектара,
Томский — 4.094, Кожевниковокий — 
165, АсИ'Новский — 150, Колпашевский— 
121, Шегарский — 76, В остальных — от 
4— 5 до 20 гектаров,

Аналогичная картина и с посадками ово
щей. Раньше их выращивали хоз яйства 
всех без исключения районов, нынче в 
статистической сводке осталось только

два; Томский и Колпашевский, В хозяйст- 
в: ах первого под овощами было занято 
1 .067 гектаров, второго — 68.

Как уже говорилось, в текущей пяти- 
л етке наиболее благоприятным годом по 
в аловому сбору был 1986-й. Тогда при 
у рожайности картофеля и овощей соответ- 
с твеняо в 142 и 260 центнеров с гектара 
и X было произведено 284,9 и 70,4' тысячи 
т  О'нн. При такой урожайности достаточно 
б ыло бы и нынешних площадей, чтобы удо. 
в летворить потребности населения. Другое 
д  гло, где и как эти площади должны быть 
р азмещены. Если возникает необходимость 
м аневра (о ней шла речь на страницах 
«  Красного знамени»), то статистические
0 Зорники прежних лет подтверждают; 
к артофель и овощи когда-то выращива- 
ц ись во всех районах области.

—  Очень важно не просчитаться с  вы- 
б >ором оптимальной площади областного
< .«огорода» и с самим его размещением. Не
< ;екрет, однако, что урожай доходит до 
( ;тола томичей далеко не в том объеме, в
1 каком он числится убранным...

— В урожайные годы картофель выво
зился за пределы области. В 1986-м, на- 
пример, было вывезено около 11 тысяч 
тонн — в Узбекистан, Хабаровский край, 
Якутию, Тюменскую область. В 1988 году 
вывезли 1,3 тысячи тонн. Нынче сами за
купили в Кемеровской области 4,3 тысячи 
тонн.

Большое количество картофеля теряет
ся при хранении. К обще.му объему про
изводства потери составляют более 6 про. 
центов. К объему рыночно1го фонда поте- 
ри в прошлом году составили 15 процен
тов, в текущем — 26.

Картофель, продаваемый в магазинах, 
часто бывает низкого качества — гряз
ный, подмороженный, гнилой. Одна из 
причин потерь картофеля, снижения его 
качества — недостаток ’ емкостей для хра
нения, слабая их техническая оснащен
ность.

—  Как выглядит база х|ранения по орав, 
нению с существующими нормами? Е сть  
ли данные о том, как удовлетворяется пот
ребность населения в поГребах?

— 67 тонн в расчете на 1.000 человек 
— такова обеспеченность томичей овоще- 
картофелефруктохранилищами. это 61 про
цент к нормативу.

На 1 января текущего года в организа
циях- государственной торговли имелось 
65 картофелехранилищ общей емкостью 
24 тысячи тонн, на 2,8 тысячи тонн мень- 
ше, чем в предыдущем году. Имеющаяся 
база не обеспечивает сохранности продук
ции. 62 картофелехранилища не имеют 
охлаждения, 43 не оборудованы активной 
вентиляцией. Из-за недостатка емкостей 
нарушаются нормы загрузки хранилищ, 
используются временно приопособленные 
помещения. Только 30 процентов, карто. 
феля хранится прогрессивным контейнер
ным методом. Его применяет управление 
общественного питания.

Данных о наличии погребов у  населения 
мы не имеем. Но и без того известно, что 
го.рожане погребами полностью не обеспе- 
чены.

— Соответствует ли нормам материаль. 
но-техническая база торговли картофе. 
лем и овощами?

— Госторговля располагает 39 магази
нами «Овощи— фрукты», 36 из них —. в 
Томске, на 1.000 жителей областного цен
тра в этих магазинах приходится по 5 
квадратных метров. Что касается оснащен, 
ности обо!рудовани€м, то о ней можно су
дить по упоминавшимся уже 36 магази. 
нам горплодоовощторга. В начале года на 
все эти магазины приходилось 18 холо
дильных машин, 6 холодильных сборно, 
разборных камер, 13 холодильных шка- 
фов, 12 холодильных прилавков и витрин,
1 наклонный подъемник, 5 транспортеров,
8 грузовых тележек.

— Если подвести итог сказанному (не 
касаясь других сторон проблемы — их 
много)?

— Детально судить о состоянии дел, 
вносить предложения — право и обязан, 
ность специалистов. Из приведенных же 
сведений видно, что необходимо улуч
шать работу по всей «цепочке» — от по. 
ля до прилавка. И еще ясно,, что ни«то за 
нас томичей этих проблем вё решит.

Вел интервью В. АНТОШИН.
ОТ РЕДАКЦИИ. Летом и осенью на 

страницах .«Красного знамени» шел актив, 
ный обмен мнениями на злободневную те. 
му. Его итог — вывод о том, что нужна 
комплексная программа обеспечения насе. 
ления .области картофелем и овощами. Это 
подтверждает и публикуемое сегодня ин. 
тервью. Тема требует продолжения. Ре. 
дакция готова предоставить слово желв. 
ющим принять участие в ее обсуждении.

Где реализовать талоны
к  сведению .томичей, на 2 нояб,ря 

реализация праздничных талонов со- 
ставила более 400 тысяч.

В дальнейшем, о 3 ноября, прсдажа

праздничных наборов будет организо- 
вана в магазинах: № 68 по пр. Фрунзе, 
55; 5 по ул, Нахимова, 12; №  125
по ул. Лазарева, 1; № 1 7 4  по у л,
Р, Люксембург, 58.
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Н<1 темы дня

т ш и  АО ВЫВОРОВ
Недавно встретилась с одним и<с1лолко- 

мовским работником. На бегу обмежялись 
последними новостями.

— Чем озабочены? — поинтерес овался 
мой собеседник.

— Предзимними хлопотами: Т4 эплом,
коммунальными неувязками.

— Мне бы ваши заботы, — хмуро заме. 
ТИЛ он. — А  я вот работу ищу. Това
ров на прилавках нет, .услуг негусто. Кто 
виноват? Тот, кто планирует, — не без 
■иронии добавил он ..— Значит, гнат ь его 
надо...

Чем ближе к выборам, тем атмосфе] эа в 
Советах напряженней. Напряжение ос( эбен- 
но нарастает в исполкомах, в их ка< 1ине- 
тах.

Чем же обеспокоены работники ис пол- 
комов? Неопределенностью своего б, УДУ- 
щего. Выберут? Не выберут? Вопрос ; этот 
не простой, как может показаться на i лер- 
вый взгляд.

Пришел черед, явить людям свое пс 1ли- 
тическое лицо. Прошедшие выборы нар юд- 
ных депутатов СССР для многих остал ись 
всего лишь абстракцией, политической ак
цией — хоть и неординарной, острюй, но 
все же касающейся других. Теперь же по
ра держать ответ самолично. И не толл >ко 
за то, кому ты как депутат или работь 1ик 
Совета помог конкретно, а как обнол ш- 
лось твое политическое мировоззрен; не, 
«за » ты или «против» тех перемен, ч но 
затеяны в стране. Воспринял же их ка ж- 
дый по-своему, кто-то по-прежнему i ш- 
строен к ним критически (и потому т ак 
трудно складываются все еще отношен ия 
официальных органов и неформалья! ых 
абъединений), кто-то откликнулся на них 
всей душой, а кто-то все еще в омятенл ш, 
в преодолении себя.

Большинство депутатов, работников г ш- 
парата исполкомов испытывают волнен :ие 
по мере приближения выборюв еще и i ю- 
тому, что предстоящие события мш ут  
как-то отразиться на их судьбах. Сто: ит, 
конечно, поспорить, страх это или не стр >ах 
и надо ли вести речь о боязни, либо о i ш- 
ком-нибудь друюм человеческоаМ чувст ве, 
но факт остается фактом, благодушие i ic- 
чезло, так как затронуты самые тонн ие 
человеческие чувства — честь, самол; ю- 
бие, профессиональная гордость. Мног ие 
на исполкомовской работе — годы, а ес. т  
даже один год трудился с самоотдаче й, 
недооценка больно бьет по самолюбию, h 1е 
стоит скрывать и того, что и исподкомси 3- 
скому работнику присуща социальная н( з- 
защищенность. Председатель исполкомг i, 
долго проработавший в этой должности, —  
кто он после освобождения от нее: учи -
тель? инженер? культпросветработник? Дп 
кому нуж1ны такие инженеры и такие учи.. 
теля, которые и предмет-то свой забыли.. .

Однако сегодня за этйми цеховыми про- 
блемами мы не вправе умолчать об оче
видном — о том, что нельзя мириться с 
.несостоятельностью целой армии совет
ских работников, сложившейся системой 
в целом.

Пока всю обузу по части «крушить» и 
«строить» брали на себя партийные орга. 
ны, Советы не могли найти свое место, 
обижались на партию за то, что превра- 
тила их в исполнителей, но вполне доволь- 
ствовались отведенной им ролью. Теперь 
же, когда есть возможность на деле осу
ществить лозунг «Вся власть— Советам!», 
Советы не очень охотно берут ее. Да и кто 
из номенклатурных работников пойдет на 
это? А  в большинстве своем руководители 
Советов — назначенные партийными ор
ганами представитегш. Как бывало чаще 
всего в нашей действительности? По схеме 
многих лет председателем чаще всего ста
новился секретарь горкома,. райкома пар. 
тии. Председатель исполкома «от сохи» 
был большой редкостью. И что же мы име
ли? Часто растерянного, беспомощного 
«преда», которого и хозяином-то назвать 
трудно, потому что он ие изменил при. 
вычке оглядываться «наверх», испраши
вать разрешения по каждому поводу. А  
ежели проявлял строптивость, его быстро 
ставили на место. Может, потому, навер
ное, и пустели наши прилавки, что у руля 
Советов стояли люди не те... А  как лома
лись сами судьбк... По сложившейся но
менклатурной привычке человека двигали 
дальше... Руководителя-то двигали, а дело

проваливалось. Общепринятый принцип 
«(Псфтийяый работник может все!»—самый 
порочный из сложившихся за последние 
TOflbii. Как часто приставляли выдвиженца 
к Д1злу, к которому и допускать его было 
нельзя. Мучился такой выдвиженец сам, 
мучил своей некомпетентностью других.

В последний буквально год к руководст
ву .viiHorHOTH Советами пришли выборные 
руко1 водители. Дух демократизма проник 
и в :зту, наиболее застоялую сферу. Одна
ко ос’.обых перемен в действиях Советов 
мы почему-то не наблюдаем. Не потому ли, 
что в ыборы на демократической основе— 
это е)ще не демократия, это лишь уступка 
ей? В'едь те, кто выбирает, — сами из
браны: в соответствии с устаревшими зако
нами, Когда не по форме, а по сути обно
вится этот состав, когда председателя сель
совета мы будем избирать так же, как на- 
Р 0ДН01Ю депутата СССР (а равно и восполь
зуемся: правом его отзыва), может быть, тог
да Cobist и обретет авторитет, станет всевла
стным органом. Но для этого тем, кто сей
час в (Советах, надо пройти проверку на на
родное «добро». Процесс мучительный и 
тяжкий,, но им следует переболеть...

Неверно утверждение, что теперь ни
кому не угодишь. В народе замечают и 
сметливость, и человечность, и организа
торе ки(3 способности. Недавно мы расска
зали о депутате поселкового Совета в 
Томиском районе В. С. Изотове, который 
без остатка отдает себя людям, а в редак- 
цианыо!^ почте новое письмо. «Хочу рас
сказать об Александре Алексеевиче Мед
ведеве из поселка Октябрьского. Какой 
это 0Т31ЫВЧИВЫЙ человек, хотела бы видеть 
его депутатом»,—пишет многодетная мать, 
Ф. А . Сухарникова. Стоило нам объявить 
анкету— и в редакцию хлынули предложе
ния с (^эамилиями предполагаемых депута- 
тов, среди которых партийные работники, 
представители исполкомов, научная интел
лигенция, врачи, учителя, ра^тиики куль, 
туры. У  избирателей добрые отзывы о де
путатах областного Совета главном враче 
облает,ного тубдиспансера О. Е. Шарабуро- 
Бой, заведующей художественной частью 
драмтеа.пра Г. А. Михайловской, радио- 
монтажнице радиотехнического завода 
М. И. Шаболиной, зоотехнике колхоза 
«Сибиря1Ч» Г. И. Носиковой, многих дру
гих.

Не громкой фразы и обкатанных слов 
ждут люди от своих выборных представи
телей, а дела. А  дело-то как раз и про- 
буксовывеют, несмотря на видимую актив
ность. В чем причина? Все в той же не
уверенности, которая вызвана неопреде
ленностью. Доживем до выборов? Но оп
равдано л;н такое ожидание? Ведь от «без
властия» мы уже «проморгали» картошку 
и капусту,, позже, , чем в прошлые годы, 
подготовились к зиме, утеряли тот поря
док, котор'ый более-менее установился в 
прошедшие годы на железной дороге, на 
транспорте,, в торговле и т. д.

«Повышению активности Советов на .ме
стах мешает отсутствие законов о мёстном 
самоуправлении, статусе депутата», — 
все чаще раздается довод в оправдание 
сложившейся инертности. Он. как принято 
говорить, имеет место. Однако надо ли 
ждать указа.ний из центра, чтобы привести 

в порядок коммунальное хозяйство, перене
сти опыт, накопленный в молочном живот
новодстве, на дру|гие отрасли, наверстать 
отставание, допущенное в строительстве?

Цель и средства — в это все присталь
ней вглядываьэгся избиратели. Они хотят, 
чтобы стратегические ориентиры определя
лись в совете с ними, чтобы каждый был 
участником расфаботки и принятия реше
ния. И в этом смысле стоит лишь привет
ствовать опору Советского райисполкома 
на общественность, попытку Томского
горисполкома посоветоваться с горожана
ми по вопросам экологии, стремление Ок- 
тябрьского райисполкома поднажать на 
социальные вопросы. А  обсуждение проек
та территориального хозрасчета области? 
■Не бесогюрная идея, но ведь предоставлена 
возможность высказаться каждому...

Инициативы и последовательности
действий — вот чего не хватает более все
го сейчас исполкомам. Однако откуда же им 
взяться, если каж.цый исполкомовский ра
ботник только будет думать: «Лишь бы до
жить до выборов...».

Н. ГУБСКАЯ.

Из гвардии рабочих

Породнил завод
Дни шли своим чередом. 

Уходили в прошлое меся
цы. Безвозвратно, бесслед
но. Иногда Татьяна мыс
ленно оглядывалась и лови
ла себя на мысли: а не на- 
прасно ли они с мужем пе- 
реехали сюда? Задумыва
лась все чаще, и лишь то
гда на душе становилось 
теплее, когда неожиданно 
подавала свой тонкий го- 
лосок маленькая дочка.

Яна, первенец и самый 
дорогой человек в семье, от
влекала Татьяну от груст- 
ных воспоминаний. Беспо
койные’ хлопоты с дочкой не 
утомляли молодую, маму. 
Напротив, придавали ей но
вые силы. И все.таки вре- 
мя от времени тоска вновь 
закрадывалась в сердце.

Уж кто-кто, а Владимир 
понимал, что тревожит же
ну. Наконец )н не выдер
жал. Улучив минуту, ко
гда они остались в комна- 
те без родителей, он вино- 
вато посмотрел в глаза же
ны:

Таня, а ты хотела бы 
снова в Томск?

Глаза Татьяны мгновен- 
но вспыхнули радостью.

— Да, ~  почти шепотом 
оказала она. — Там нам 
будет лучше. Только зна- 
ешь. Володя, как-то не- 
удобно перед коллективом. 
Ты вспомни, как нас уго- 
варивали, просили не уез. 
жать. Даже обещали квар<

• тиру получше дать. А  мы 
что? Сели и уехали.

...Через несколько томи, 
тельных дней пришло дол- 
гожданное письмо из Томска. 
С ГПЗ-5 молодым супру. 
гам Исаевым сообщали, что

их ждут на заводе, рады 
снова принять в свою тру
довую семью.

Впервые Татья)ча приеха- 
ла в Томск семь Л€!Т назад 
вместе с родителями. Сей
час она не (Помныт подрюб- 
ностей, какие пути привели 
ее в отдел кадров, кто по
рекомендовал сходить в 
шлифовально - с<5орочный 
цех. А  когда при1шла туда, 
встретила мастер{1 Л. С. 
Кудрявцеву и ср:азу поня
ла: здесь ее место.

Смышленой и сообрази
тельной Татьяне не при
шлось долго ходит ъ в уче
никах. Девушке со средним 
образованием удалось за 
короткий срок освоить про- 
|фгёсию слесаря механо
сборочных работ. А  через 
несколько месяце® о ней 
уже заговорили как о луч
шей сборщице ,пс'д.шипни- 
ков. К новенькой потяну
лась молодежь. На очеред
ном собрании комсомольцы 
выбрали ее своим л:идером. 
Проголосовал за этю и ее 
(будущий муж В.ладимир 
Исаев.

Первое время (тн тоже 
был слесарем мезсаносбо- 
рочных работ, но на, произ- 
водстве то и дело случают, 
ся неполадки. А  тут^ как 
на грех, и наладчик не вы. 
шел на работу. И телгда, за- 
сучив рукава, слесарь на 
время становился наладчи
ком. Сборщицам по душе 
пришлось старание парня. 
Еще бы, станки, а^грегаты 
заработали без простюев. С 
выполнением плана д;ела по- 
шли на поправку. Шрати- 
ла внимание на Вла.димира 
и Татьяна. А вско(эе на

заводе появилась еще одна 
молодая семья.

Бывает так в жизни. 
Встретились два человека. 
Один — коренной сибиряк, 
другая — с далекого Ура- 
ла. Еще совсем недавно их 
разделяли тысячи километ
ров, а теперь у них одна 
судь(ба', Совместная жизнь 
с едиными взгледа1ми, ин
тересами, взаимными чувст- 
вами. Том,ский подшипнико
вый стал для Татьяны и 
|Вл£Щимира вторым до‘мом. 
Его коллектив помог им 
встретиться, о(брести сча
стье, радость жизни, тру
да. Понадобилось молодым 
жилье — администрация 
откликнулась. Родилась 
Яночка — стали нужны 
детские ясли. Как ни труд
но с детскими учреждения, 
ми, и тут молодым супру. 
гам пошли навстречу.

А  потом случилось то, о 
чем я уже рассказал. Скло- 
(нили-таки родители Татья- 
ны переехать к ним на 
Урал, в Нижний Тагил. Но 
жизнь вовремя поправила. 
■В цехе, к счастью, с пони
манием отнеслись к моло
дой семье. Да и родители 
■Владимира (живут они не
далеко от Томска) .понача
лу поддержали детей мо- 
рально и материально. Се- 
годня Татьяна и Владимир 
твердо встали на ноги: име
ют жилье, приличную зар. 
плату. Растет на радость 
родителям вторая дочь— Ма- 
рииа.

...Не раз доводилось мне 
бывать в первом цехе. На 
рабочем месте, где идет 
сборка подшипников, Тать
яна со своими подругами

Т РИ вопроса для ру
ководителей инсти- 
тутов Томского |на- 

учного центра:
1. ЕСЛИ ВСПОМНИТЬ 

ПРОШЕДШЕЕ ДЕСЯТИ. 
ЛБТИЕ, (КАКИЕ \ (САМЫЕ 
ЗНАЧИТЕЛЬНЫ Е СОВЫ. 
ТИЯ ПЕРЕЖ ИЛ (ВАШ  ИИ. 
СТИТУТ?

2. КАК  (ВЫ ОЦЕНИВА. 
ЕТЕ (ВКЛАД ВАШ ЕГО 
ИНСТИТУТА В РАЗВИ. 
ТИЕ т о м с к о й  (НАУКИ?

3. БУДУЩ ЕЕ ВАШ ЕГО 
КОЛЛЕКТИВА?

В. В. БЕЛОВ, |ученый ,сек- 
ретарь Института оптики 
атмосферы:

1. Коллективу нашего ин- 
статута есть чем гордиться. 
Это и переходящие Крас
ные знамена в социалисти- 
ческам соревновании само
го высокого уровня, медали 
за участие в международ
ных и отечественных вы. 
ставках, государственные и 
реопубликанские премии по 
науке и технике, установле
ние прочных и плодотвор
ных связей с известными 
зарубежными научными 
центрами в СШ А, Франции, 
Болгарии, ГДР, Китае. Сов
местно с Американским ин
ститутом физики и Оптиче
ским обществом СШ А на 
выгодных для нашего ин
ститута условиях издается 
перевод журнала «Атмо
сферная оПтика» на англий- 
ском языке, ожидается пе
редача в рамках коммерче-. 
ского контракта в СШ А 
важных компонентов ли. 
дарных систем.

■В последнее время в ин- 
1ституте идет концентрация 
творчеокого потенциала и 
материальных ресурсов во- 
круг экологических про
грамм. Вклад института в 
решение проблем, связан
ных с контролем загрязне
ния атмосферы, земной и 
водной поверхностей, со
стоит в создании систем 
экологического мониторин
га. Прототипы некоторых 
из них созданы совместно с 
СКВ научного приборостро
ения «Оптика», уже про. 
шли или проходят испыта. 
ния на Томском нефтехими
ческом комбинате, в Кеме
рове, Москве, Софии, в 
акватории Атлантического 
океана. Балтийского, Север
ного и Японского морей.

2. Институт оптики атмо
сферы в этом году отмеча
ет свое двадцатилетие. С 
этим институтом обычно 
связывают историю созда
ния и развития томского 
Академгородка. Е1сли Ин
ститут химии нефти разви- 
вался с самого начала са
мостоятельно, то два других 
— сильноточной электрони. 
ки и физики прочности ма
териалов и материаловеде
ния свое начало получили»

стенах нашего института. 
Мы смело можем утвер
ждать, что у нас создана 
научная школа по пробле- 
мам распространения элек- 
тромагнитных волн оптиче- 
ского диапазона в атмосфе- 
ре, лазерной спектроскопии 
высокого и сверхвысокого 
разрешения, лазерного зон
дирования атмосферы.

3. К концу этого года в 
институте планируется за-

ки, материала будущего. 
На основе новых материа. 
лов и технологий разработа- 
ны и освоены в на^дном хо
зяйстве лопасти смесителей, 
ножи грануляции полипропи- 
лена, подшипники скольже
ния для тяжелых условий 
эксплуатации. А  для широ
кого внедрения новинок при 
институте создан республи- 
ка'нский инженерно . техни- 
ческий центр.

так рано ушедший от нас. 
При нем институт приобрел 
CBQe лицо и стал оказывать 
существенное влияние на 
ход развития фуядаменталь. 
ных исследований и внедре
ние научных разработок и 
области, и ет{»кы. Нынеш- 
ний научный потенциал на- 
шего института позоволяет в 
несколько раз окупать вкла
дываемые в его развитие 
средства. Только от внед-

И Л У Ч И  ы В ц е н т р :
ДЕСЯТЬ ЛЕТ СПУСТЯ...

цуск уникального стацио
нарного высотного лидара 
с семью независимьми ка
налами для зондирования 
атмосферы до высоты 100 
километров. ' Это позволит 
приступить к постоянному 
контролю в районе Томска 
за состоянием таких пара
метров атмосферы, как вы. 
соты е профили концентра
ции аэрозоля, температуры, 
влажности озона, плотности 
и давления.

Надеюсь, что создавае
мые в институте лазерные 
системы экологического мо- 
ниторинга в наземном и 
aiapoKocMHHeCKOM' испй(лне. 
НИИ со временем станут 
■штатными средствами кон
троля За состоянием окру, 
жающей среды.

В. £. ПАНИН, академик, 
.директор Института )физи. 
ки прочности (Материалов и 
материаловедения: ^

1, 2. В нашем институте 
родилось новое научное на
правление — волновая тео
рия прочности. В отличие 
от механики сплошной ере- 
■ды, где считается, что рас- 
пределение деформации и 
напряжений является од
нородным, нам удалось до- 
казать, теоретически и экс
периментально, что дефор
мация распространяется в 
виде волн, взаимосвязанных 
сдвигов и поворотов. Те
перь мы уже со всей убеж- 
денностью можем говорить 
о новом законе лластиче. 
ского течения твердых тел.

Исходя из волновой при. 
роды пластической де<^р- 
мации, нами был разрабо
тан целый класс новых ма- 
териалов и упрочняющих 
покрытий на металлической, 
керамической и полимерной 
основе. Этот путь особенно 
■перспективен в отношении 
использования конструктив
ных материалов из керами

Я
г . ^

работает сноровисто и бы
стро. Глядишь, обеденный 
перерыв не закончился, а 
их :руки уже заняты делом. 
Смена кончилась — норма 
выполнена на 150 процен
тов. И это уже стало для 
них правилом.

■Владимира на одном ме- 
сте застать трудно. Только 
что он в поте лица разби
рался с неполадками у од
ного станка, в следующую 
минуту уже опешил к дру- 
гим сборщицам. Значит, 
что-то случилось, нужна 
срочная помощь наладчика.

У  коммуниста Исаева за- 
боты не только о станках.

— Проблем в цехе еще 
немало, — вспоминаю раз. 
говор с Владимиром. — По- 
рой коллектив план не тя
нет. Прогульщики, любите
ли «зеленого змия» налицо. 
Где-то мы, ком1мунисты, про
буксовываем, Не доходим 
до каждого человека, не 
знаем, чем он живет, что 
его волнует. Избавиться от 
тех, кто нам не нравится, ' 
проще. Но правильно ли?

Однажды 'мне довелось 
присутствовать на планерке 
у начальника цеха Б. В.

Свейковского. Наряду с 
другими поднимался и зло. 
|бодневный кадровый воп
рос. Борис Васильевич то- 
гда сказал: «Настоящий ра- 
бочий человек нам нужен. 
Цех ждет таких, как Исае
вы — Владимир и Татья
на. Раньше мы слишком ув- 
лекались лозунгами, пусто, 
словием. Исаевы лишних 
слов не тратят, больше сво
им личным примером аги. 
тируют».

...Детский сад стоит ря
дом с семейным общежити
ем, где живут Исаевы. И 
каждый день после работы 
можно видеть, как Татьяна 
и Владимир, не скрываю, 
щие своего счастья, прихо. 
дят сюда за дочурками 
Яной и Мариной — двумя 
1погодками, словно двойня, 
шками.

Подрастает еще одно по. 
коление. Поколение завтра
шнего дня. Род Исаевых 
продолжается.

А. МИРОШНИЧЕНКО.

Н А  СНИМКЕ: Татьяна н 
Владимир Исаевы.
Фото А, ТИХОМИРОВОЙ.

Для организации выпуска 
серийной продукции инсти. 
тут создает совместные пред
приятия с ТНХ'Ки^Томлес- 
промом», где прибыль будет 
распределяться по долевому 
участию. ‘ Заключены догово
ры с Болгарией и Кубой. 
Ведутся переговоры с фир- 
■мами из ФРГ, Италии, Фин
ляндии, СШ А по созданию 
совместных предприятий.

3. Если говорить о нашем 
будущем, то для консоли, 
дации сил томских материа. 
ловедов создается межотрас
левой 'Мета(ИЛ!ов€(дческцй 
центр, который позволит ре
шать крупные научно-техни
ческие задачи реоюна, рее- 
публики, страны. Мы ведем 
в институте линию на созда
ние крупного научно-техни- 
ческого комплекса с широ
кими международными свя- 
зями. Специф^ой этого 
комплекса будет широкое 
■нспользо-ваше производст
венных мощностей Томска 
для вьтуска товарной про
дукции. Институт в этом 
комплексе берет на себя за
дачу разработки принципи
ально новых материало1В и 
технологий. (Стоит задач.' 
уйти от традиционных ма
териалов прошлого и перей
ти к широкому применению 
(Материалов новых поколе- 
ний на металлической, ке
рамической и полимерной 
основах.

Л. |К. АЛТУНИНА, заме, 
ститель директора Институ
та химии нефти: :

1.2. В мире только два one- 
(циализированяых! научных 
учреждения занимаются про. 
блемами нефти — в СШ А и 
у нас. Отсюда и то огром. 
ное значение Института хи- 
мии нефти не только для 
Томской области, но и для 
страны. Очень много для 
становления института еде- 
лал член - корреспондент 
АН  СССР Г. Ф. Большаков,

рения разработок экономи- 
ческий эффект за 1985 — 
1988 годы составил 6,2 мил- 
Лиона рублей.

Полученные результаты 
явились теоретической ос
новой для созда(ния прогрес
сивных технологий нефте
переработки и рационально
го использования нефтепро- 
дуктов. Разработаны при
садки к углеводородным си. 
стемам, улучшающие их эк. 
сплуатационные xa■paктepи  ̂
стики, стабилизаторы для 
■потшмеров, которые покупа
ются за валюту зарубежны
ми предприятиями. Успешно 
испытаны новые дорожные 
покрытия, кроме того, до
полнительно разработаны 
■новые защитные пленки для 
дорог. Наш конструкторский 
отдел создает высокоточные 
и вьгсокочувствительные (При
боры для научных исследо. 
вавий, которые поставляют
ся и за рубеж.

3. Перспективы развития 
Института базируются на 
сегодняшних достижениях. В 
самом ближайшем будущем 
мы введем корпус модель
ных установок, создадим 
свое опытно - промьинленное 
СКВ «Нефтехимия», а в бу
дущем и научно-технический 
комплекс, который будет со. 
здавать и отрабатывать на
укоемкие технологии. При. 
оритет' и в дальнейшем бу- 
дет отдан развитию фунда- 
ментальных направлений, 
причем в самом тесном со- 
дружестве с отраслевыми 
институтами.

В институте будет при
нята программа социального 
развития, уже в этом году 
коллектив решил выплачи. 
вать ежемесячное пособие в 
75 рублей матерям, имею, 
щим детей до т ^ х  лет.

С. П. БУГАЕВ, члея-кор. 
респондент А Н  (СССР, дн- 
ректор (Института / сильно, 
точной электроники: )

1. Кажется, еще недавно 
мы собирались в стенах Си. 
би^тского физико-техническо
го института и обсуждали 
проблемы создания первых 
академических институтов в 
Томске, начало которым по-' 
дожили академики В. Е. Зу
ев, Г. А. Месяц и ныне по- 
койный член-корреопондент 
АН  СССР М. Ф. Шостаков- 
ский.

С тех пор минуло 20 лет. 
Достижения Института силь. 
(Ноточной электроники во 
многом определяют совре
менный мировой уровень в 
этой области науки. Мы со
вершили буквально скачок 
8 электронике больших мощ
ностей, добились ощутимых 
конкретных результатов в 
создании установок и при
боров, позволяющих реали. 
зовать рекордные уровни 
мощностей и концентрации 
энергии в веществе.

Мы создали новый физи- 
ческий инструмент — силь- 
йоточный ' наносекундный 
ускоритель, который спосо
бен генерировать в очень ко
ротких импульсах электрон, 
ные и ионные пучки, срав
нимые и даже превышающие 
мощность всех электростан, 
дий мира. Здесь я бы выде
лил большую организатор
скую и научную роль акаде
мика Г. А. Месяца.

Наши исследования внесли 
определенный вклад в изу
чение управляемой термо
ядерной реднции и создание 
■средств, имитирующих излу
чения ядерных вЗ(рьшов.

2. В нашем институте за
регистрированы два науч
ных открытия, первые за всю 
историю томской науки. За 
двенадцать лет существова
ния института три закончен
ных цикла работ наших со
трудников удостоены . Госу
дарственной премии СССР, 
два — премии Ленинского 
комсомола, один — премии 
Совета Министров СССР, 
один— Гоопремии РСФСР. 
Разработки института приве
ли к созданию таких важных 
для науки и промышленности 
приборов, как электронно
лучевые сварочные и рент
геновские аппараты, газовые 
лазеры различных диапазо
нов, приборов для упрочне. 
ния поверхностей ионным и 
электронным лучом, кото, 
рые сегодня развиваются в 
РИТЦе.

3. В дальнейшем мы бу
дем углублять фундамен. 
тальные исследования и рез
ко увеличивать прикладные 
свойства работы. Это позво- 
лит совместно с нашим СКВ 
«Электроника больших мощ- 
ностей» выпускать лучевые 
установки, которые найдут 
свое применение в промыш. 
ленности и в научных иссле
дованиях.

(Интервью подготовил - ‘
. Г . 1ГОРЧАКОВ;

■ГЮИЕГ I

Читатель —  газета

ЕСЛИ ЗАГЛЯНУТЬ В ДВАДЦАТЫЕ...
«Нужна ли Советам своя газета!»

Вопрос о печатном орга
не местных Советов и ранее 
ставился некоторыми иссле
дователями — юристами и 
историками, но в предшест. 
вующий период диссертаци
онные рекомендации 5шеных 
:оста(ва1лись (благими поже-[ 
ланиями. Иное дело оего- 
дня: в условиях перестрой
ки потребность в массовом 
издании Советов ощущает
ся настоятельно. Действи
тельно, кац отмечает Н, Губ- 
ская в статье «Нужна ли 
Советам своя газета?», 
«■Красное знамя» только по 
формальному упоминанию, 
является органом областно. 
го Совета, а по сути давно 
утратила влияние второго 
издателя.

Можно уточнить, когда 
начало складываться такое 
положеше — во второй по
ловине 20-х годов. А  пре
жде Томркий ' г}<бисполком, 
и чуть позднее — Томский 
окрисполком играли :роль 
второго издателя, в чем мо
жно убедиться, знакомясь с 
годовыми подшивками газе
ты тех лет. Тогда был в ре
дакции газеты отдел совет
ского строительства, теперь 
— отдел советского строи

тельства и быта, что имеет 
не только формальное зна. 
чение.

Конечно же. Советы дол. 
жны иметь свой печатный 
орган. Но какой? ГаЗету 
или журнал? Опыт 20-х го- 
дов говорит в пользу изда. 
ния журналов по советско
му строительству. Хотелось 
бы напомнить, что при жи
зни В. И. Ленина принцип 
гласности достаточно широ. 
ко применялся в работе об
щественных и государствен, 
ных организаций, значи. 
тельная часть которых име. 
ла свои печатные органы.

Практичеоки все губис- 
полкомы РСФСР, некото. 
рые уездные исполкомы, ре- 
(Гулярно издавали сборники 
своих постановлений, бюл
летени. ежемесячники. Зна. 
комство с ними позволяет 
проследить (про|цесс их фор. 
мирова(Ния. .Некоторые из 
них были первоначально 
приложениями к губернской 
газете, затем стали выхо- 
дить в виде журналов, ос
новными раэделамя кото
рых были публикации ре. 
шений советских органов, в

том числе и вышестоящих, 
обязательных постановле
ний, отчеты и сообщения о 
рэ(боте отделов исполкомов, 
секций, обзоры писем, биб
лиография и аннотация от
дельных брошюр и статей 
по вопросам советского стро
ительства. Публиковались 
статьи и выступления пар
тийных и советских работ
ников, дискуссионные ма. 
териалы. Х'^телось бы осо- 
бо отметить вклад таких из
даний в изучение, обобще
ние и распространение но
вых форм организационно- 
массовой .деятельности Со. 
ветов.

Заметим попутно, что из. 
давались и несколько цент
ральных журналов .(теперь 
лишь один), из которых сле
дует отметить «Советское 
строительство», «Власть Со- 
ве’гов» (периодичность по
следнего составляла 52 но
мера в год). Ду,мается, этот 
опыт не потерял своего зна. 
чения и сегодня, хотя, ко- 
нечно, речь идет не о ме
ханическом заимствовании, 
а о преемственности.

В. АНДРЕЕВ, 
доцент ТГУ.

ОТ Я В А Е Н И А -К  ИСТОКАМ
Тревожная статистика, 

«открытая» для нас сегод. 
ня органами вн|утренних 
дел и прокуратурой, не по
зволяет остаться в стороне 
от проблем ни партийным, 
ни советским органам, ни 
широкой общественности. 
Не так давно народные де
путаты Колпашевского го
родского Совета приняли на 
своей сецсии обращение к 
трудовым коллективам, всем 
гражданам Томской области.

(Необходимо, говорится в 
обращении, как можно ак
тивнее использовать возмо
жности предприятий, орга. 
низаций, любого из нас в 
борьбе с преступным ми
ром, оздоровлении правовой 
обстановки. Именно в у  си. 
лении такой работы, коор. 
динации действий всех за- 
интересованных сторон ви
дит свою задачу создан, 
ный комитет. Кроме руко
водителей. суда и прокура- 
туры, горотдела внутренних 
дел, в него вошли и работ. 
1НИКИ исполкомов (|ка.к го. 
родских. так и сельских),

■представители советов тру- 
довых коллективов... Воз
главил комитет второй сек. 
ретарь Колпашевского гор
кома партии С. В. Твпеин.

На бюро ГК КПСС был 
утвержден его состав, об
суждена и задача первооче- 
редкой важности: какими
путями уже в ближайшее 
время укрепить в городе и 
районе материальную базу 
(Правоохранительных орга. 
нов. Предложено открыть 
при горисполкоме специ. 
альяый счет, деньги с ко. 
торого пойдут на содержа, 
ние и покупку дополнитель. 
ного милицейского трак, 
спорта, специальной техни. 
ки, для поощрения особо 
отличиашизася сотрудников,, 
Совместно с УВД Томского 
облисполкома и облагропро. 
|ма предстоит изыскать до. 
'полнителькые ставки участ. 
новых инспекторов, особен, 
но для отдаленных посел. 
ков, где рас1полс»кены отде. 
ления совхозов и лесолунк. 
тов.

На днях в Колпашев.

ском объединенном авиаот-. 
ряде, — сообщил замести, 
тель командира по полит, 
части Г. М. Сараев, — СТК 
приняло решение; перечне- 
лить на специальный мили, 
цейский счет 5 тысяч руб- 
лей. Исходя из возможно- 
стей отряда, решено также 
помочь горотделу внутрен
них дел необходимым обо. 
рудованием, материалами.

По - деловому откликну- 
лись на сообщения народ
ных депутатов в Томском 
геофизическом тресте, ряде 
других предприятий и ор. 
гакизаций района. Однако, 
считает председатель ново, 
го комитета, второй секре. 
тарь ГК КПСС С. В. Тип. 
син, эти меры — первая 
ступень начатой работы. На 
предстоящем вскоре в горо- 
де 'Па(ртийно.х(о1вяйственном 
активе нужно поднять и во. 
■просы повышения квалифи. 
нации работников, и охра, 
ны правопорядка, украпле- 
ния их правовой грамотно, 
сти.

Е. (ЗАЛОГИНА.
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За минувшую не> 
делю редакция полу
чила 146 писем и 67 
ответов на критиче
ские выступления и 
неопублико в а н н ы е  
письма.

-f  СИТУАЦИЯ

с листом
по КРУГУ

Обращается к вам вторично 
Елена Владимировна Данилова. 
Писала я в редакцию полгода 
назад. Письмо было направлено в 
областную прокуратуру, а проку
рор Области И. Н. Крутов ото
слал его в отдел юстиции облис
полкома. В мае я получила от
вет.

А  жаловалась на плохую ра
боту судов. В' частности, на то, 
что за четыре без малого года 
алименты на ребенка смогла по
лучить лишь восемь раз. В ос
новном из-за того, что исполни
тельный лист вовремя не пересы
лается при перемене места рабо
ты бывшим мужем. Сейчас уже 
сентябрь, а, вы думаете, что-ни. 
будь изменилось? Увы.

Ь ответе из отдела юстиции 
сказано, что иополнительцый 
лист на Данилова А. А. находит
ся на контроле в Октябрьском 
нарсуде у судебного исполнителя 
'Г. д. Аирилкиной. Ни ответа от 
нее, ни привета. Решила напи- 
'сать заявление, чтобы Данилова 
привлекли к У1ГОЛОВНОЙ ответст
венности. Написала в июле. В ав
густе звоню старшему судебному 
исполнителю. Не получали заяв
ление. Нишу снова. Сегодня зво
ню — тот же результат. Только 
после того, как я повысила голос 
(нервы уже не выдержали), на
шли мое заявление. Опросила, 
когда будут приняты конкретные 
меры? Старший судоисполнитель 
говорит, что она не знает.

Прошу вас ответить, что же за 
контроль осуществляют суды? 
Уже убеждена почти полностью, 
что это контроль за тем, чтобы я 
ни в коем случае не получала де
нег. Но тогда другой вопрос: ко
му выгодно такое исполнение за
кона? Мой ребенок ни в чем не 
виноват. И уж меньше всего в 
том, что его отец не хочет рабо
тать на одном месте.

Для чего судоисполнители, ес
ли даже, когда я им сама сооб
щаю место работы бывшего му
жа, они не могут переслать по 
назначению платежный доку, 
мент? Понимаете, обидно, что я 
не могу ничего добиться. Бьюсь, 
как рыба об лед, а толку — ни- 
какого. С ума можно сойти в 
этом заколдованном круге... Тем 
более при мысли о безнаказан
ности Данилова.

Что ему? Насколько- мне изве- 
стно, в третий раз официально 
зарегистрировался, пьянствует. 
(Присудили в свое время платить 
20 процентов в доход государст
ва — и тут изворачивается. Его 
жизнь — его дело. Но еще раз: 
ребенок-то при чем?

Е. ДАНИЛОВА.

^  ВЗГЛЯД

НЕ НАСАЖДАТЬ 
ПЕССИМИЗМ

Обратила внимание, как при- 
выкли люди за эти несколько лет 
требовать, обвинять кого-то всво- 
их неудачах. Дообвинялись до 
того, что молодежь ни во что не 
верит. Прогрессируют убийства и 
воровство, алкоголизм и нарко
мания. Все настойчивее насажда-

ют народу пессимизм. Не иначе, 
как кому-то это выгодно.

Вспомним: люди, простые лю
ди, покончив с царизмом, в не
имоверных трудностях строили 
новую жизнь, и  это была цель, 
народ верил и приближал свет
лое будущее. Верил не в личное 
богатство, а радел за богатство 
страны, где мы хотели жить в 
дружбе и братстве. Лучшие сыны 
и дочери отдали свои жизни за 
Родину. А, смотрите, как теперь 
расслоились: некоторые назьша- 
ют ' их фанатиками, а некоторые
— палачами. Как-то услышала 
от одной особы, что Сталин был 
шпион немецкий... Надо же дой- 
ти до такой нелепицы!

Уже 70 лет Советской власти
— сколько же можно враждо
вать? Надо уметь прощать, , ос- 
мысливать процесс развития, со 
всеми его противоречиями.

А  то говорим о -перестройке,'а 
дело поворачиваем так, что люди 
забывают о Родине, о народной 
сущности государства. Только со- 
юз народов, честное отношение к 
труду принесут духовную радость 
и светлое будущее. Высокие сло
ва, но истина ясна. А  ужель за
были мы, сколько погибло честх 
ных людей, коммунистов, комсо
мольцев, чтобы на земле нашей 
всем жилось хорошо? Разве в 
деньгах, в раздоре счастье? То и 
дело слышишь: «разбогатеть»,
«бедные и богатые», «новую пар
тию создают». Я же думаю, са. 
мая верная партия — это пар. 
тия Ленина, и не стоит ее под
менять. А, кто нарушил ее Устав, 
наказать надо, выгнать.

Сила государства — в общно
сти, в коллективном строе. Это 
еще русский князь Владимир про
поведовал... Никакие трудности и 
лишения народа не разрушили

этой идеи единства. Что же те
перь мешает нам честно жить, 
добросовестно трудиться? Мы 
вот с мужем живем вдвоем, пре
клонного возраста и все-таки тру
димся все лето на участке. Зато 
на стол есть что поставить.

Стыдно обливать грязью и про
шлое, и настоящее! Не туда мы 
гнем. Вести бы борьбу не с вы- 
соким начальством, а с ворами, 
убийцами, спекулянтами.

Нечего сваливать на прошлое. 
Это не наследие. Это наша беда, 
наше упущение, для преодоления 
которого и делается перестройка.

ГРИГОРЬЕВА.
г. Томск.

^  НА КОНТРОЛЕ 
ЧИТАТЕЛЕЙ

ВЫСТАВЛЯТЬ
ПИКЕТЫ?

Опять возникает вопрос, кото
рый в свое время очень взволно
вал жителей Томска и Томского 
района, садоводов, «осевших» 
вдоль железнодорожной линии от 
Предтеченска до Воронова. Ско
лько было сделано, чтобы отсто
ять уникальный памятник при
роды Вороновский кедрач! Мы, 
ветераны, еще помним это. Пом
ним и о том, что 300-гектарный 
кедровник является «легкими» 
города, красивейшим местом в его 
окрестностях. Где же партийная 
и человеческая совесть у Тех, кто 
шодписьшал роковые решения? 
Виднаю, председатель Томского 
райисполкома недостаточно опы
тен, ■ раз ун{ забыл посоветовать
ся с людь.ми на этот счет...

В Е Л И К О Л Е П Н А Я  ««РЫБКА»
Счастлива, что мой ребенок 

попал в детский комбинат №  20 
«|Рыбка». Здесь всегда чисто и 
уютно. С детьми обращаются по- 
матерински. Они всегда хорошо 
накормлены и ухожены. А  глав
ное — с ними прекрасно занима
ются, развивают их. К школе моя 
дочь уже подготовлена: умеет
читать и писать, считать, даже 
примеры решает.

Хочу, чтобы в жизни всех ро- 
дителей хоть раз встретились та- 
кие люди, как Раиса Ильинична 
Христолюбова, Александра Кази
мировна Гиревенко, Зинаида Ни- 
колаевна Штривенокая, Светлана

Николаевна Волкова, Нина Алек, 
сандровна Губкина, Галина Ива- 
новна Воротницкая... — все, от 
нянечек и поваров до заведую, 
щей. Если и дальше в жизни до
чери будут встречаться такие лю
ди, то За судьбу своего ребенка я 
спокойна.

М. ПОНОМАРЕВА.
г. Томск.

Н А СНИМКЕ: в игровой ком
нате «Рыбки» с (детьми занима
ются воспитатели Г. И. Ворот
ницкая и Н. 'А. ,Губкина, му
зыкальный руководител]^ 1Татья- 
на Пичугина <в центре).

Фото А . ВАСИЛЬЕВА.

П О Ч Т А  Н Е Д Е Л

а у сть  извинят .меня товарищи 
за резкость, но создается впечат
ление, что принимается оезответ- 
ственное вредное постановление, 
ведь совершенно очевидно, что 
начальные три гектара для заво
да керамических изделии —  это 
ход но продуманному уничтоже- 
ншо т>ороновсксго массива. По
чему мы сбрасываем со счетов, 
что глинои оудут пользоваться 
томские кирпичные заводы? Если 
бы уникалиной тугоплавкой гли. 
иои пользовался только керами
ческий завод, то сырья хватило 
оы лет на 4U. н а  доОавки же в 
кирпич и все Ьороновское выле
тит в десять лет.

что лш остается делать? Вы
ставлять пикеты? 1 'огда только 
садоводов и жителей окрестных 
сел будет участвовать тысяч во- 
семь, не .меньше. Чести, думаю, 
это райисполкому не сделает.

Депутаты облисполкома, оста
новите это варварство! Образумь
те районный исполком, h e  надо 
ооходиться так с людьми —  дей
ствовать против них за спиной, 
недь мы еще верим Советам, а 
отдельных лиц, неправомерные 
решения надо просто останавли- 
вать.

правильно сказал Е. К. Лига
чев в интервью «Аргументам и 
q)aKTaiM». О том сказал, что при
дется очень серьезно браться за 
искоренение ведомственности, тех 
явлений, когда в угоду группо- 
BbiiM интересам приносятся инте
ресы общества.

Г. САКОВИЧ, 
ветеран труда, член КПСС 

с |1960 (года.

>  КАК ВАС 
О БСЛУЖ ИВАЮ Т

БЫЛА ОЧЕРЕДЬ, 
ЛИЛ ДОЖДЬ...,
26 октября в детском универ- 

.маге по ул. Нахимова, 15, прода
вали трикотаж. До сих лор не мо
гу отойти от такой продажи!

Продавец находилась в дверях 
магазина, а покупатели стояли в 
очереди на улице. Было холод, 
но, целый день лил дождь. Не
которые же пришли с детьми. 
Представляете, сколько приба
вится больных после этой «сто
янки»! С такими бесчеловечными 
условиями торговли мириться 
просто невозможно.

Надеюсь, персонал магазина не 
отфухболится фразой: «не хо
чешь — не бери»...

г. Томск,
Б. ЯНОВСКАЯ.

^  СРОЧНО в НОМЕР

А БЕДЬ РАСТИЛИ 
ЛЮДИ...

Оша моей квартиры выходят 
на детский комбинат № 60. Про
шло уже две недели, как на его 
территорию привезли и вывалили 
2 машины капусты. Лежит она 
под открытым небом, и никто к 
ней не прикасается до сих пор. 
На капусту лил Дождь, падает те
перь снег, «ж ал» ее мороз...

Мимо этой кучи ежедневно про
ходят сотни детей, родителей, ра

ботники детского сада. И никому 
нет дела до того, что овощи ра
стили люди, что труд людской 
беречь надо. А  какой же урок по
лучают дети?! Не мое — значит, 
моншо обращаться с ним так, как 
в детском саду.

Особенно болезненно отношусь 
к этому нынче, когда капусты в 
городе не хватает и многие не 
могут купить ни 'ОДНОГО вилка. 
Уж не говорю о том, как мучи
лись те, кто собирался засолить 
капусту: негде взять.

А . М АРУТА , 
бывший учитель, оерсональ.

ный пенсионер.
г. Томск,

>  ДЕЙСТВЕННОСТЬ

««ТОЛЬКО РЕЧИ»
Так называлась корреспонден

ция Ф. В. Подгорбунской, опу
бликованная в Рюрике «Адрес 
для милосердия» (№  207 от 8 
сентября 1989 г.). Престарелая 
женщина просила помочь ей в 
ремонте дома. Редакции ответил 
Итатский поселковый Совет:

«Сообщаем, что в связи с пуб
ликацией приняты следующие ме
ры:

1. Произведен ремонт фунда
мента дома Ф. В. Подгорбунской.

2. Работы по ремонту печи, 
устройству завалинки выполнены 
в октябре.

3. Капитальный ремонт дома 
будет произведен летом будуще
го года строительным кооперати
вом «Инвастрой». , Представите
лем кооператива О. В. Шишко
вым взяты все исходные данные 
для составления сметы.

Ю. БЕБЁК,
председатель |Итатского по.

селкового Совета».

ЗАЧЕМ
ИСПОЛКОМ

ОЬМАНЫВАЕТ?
Обратившись в редакцию газе- 

ты «прасное знамя» за помо
щью, я получила официальный 
ответ из To.wcKoro райисполкома 
о том. что мой дом якобы был 
(Шиштально отрем'С|нтирован в 
ifcfoa году и что водоколонка на
ходится от моего дома в 50— 70 
метрах. Это неправда.

никто, во-первых, мне ремон
та не делал. Правда, печь пере
ложили, но не капитальным же 
ремонтом считать эту работу! 
Жилье мое, между прочим, в са
мом аварийном состоянии. На до
роге баран чихнет, а я уж думаю, 
что это домишко мой развалива
ется. Во-вторых, о колонке. Да. 
она имеется поблизости. Однако 
люди берут отсюда воду только 
для поливки огородов и мытья 
полов. Даже посуду нельзя мыть 
ею, не то чтобы пить.

н думала, приедут ответствен
ные люди, посмотрят, как живу. 
Откажут — так откажут, а мо
жет, и помогут. Но, увы, райис
полкому, видно, не до какой-то 
там Петровой. Обидно, а ведь го
ворят о милосердии...

Прошу назначить квалифика
ционную комиссию, и тогда под
водить черту.

М. 1ПЕТРОВА.
с. Семилужки.

Заметней стала в потоке 
читательских писем произ
водственная тема: пере
стройка обогатила эту те
му новыми гранями. Люди 
чаще задумываются, на
пример, над тем, как сде
лать результативными, вы
годными для всех хозрас
четные отношения. Ведь да
леко не везде они развива
ются без сучка, без задо
ринки. Члены одной из 
строительных б р и г а д  
ПМК-156, работающей в 
молодом городе Кедровом, 
удивляются, почему адми
нистрация не спешит при
вести в соответствие, трудо
вые затраты и зарплату 
на объектах. «Просто тер
пения не хватает смотреть, 
как ведется 'расхитительст. 
во хосударственных денег, 
— читаем |в коллективном 
янсьме северян. — Что же 
это ла проиэво{р|С|№венный 
закон, рсогда |мы, каменщи. 
кв - бетонщики, аарабаты. 
наем свой |хлеб на ветру в 
ноте лица, а <электрик (они 
у нас в субподрядной орга. 
иизации «Сибэлектромов- 
таж») «отрывает» полтыся. 
чн яа нечего делать. Поче
му бы влектриков не рас
пределить АО участкам, как 
и механизаторов тоже, по

чему бы не .закрепить за 
бригадами? А  |го ведь день, 
ги лежа зашибают. Да еще 
н пьянствуют». По свиде
тельству авторов письма, 
руководство ПМК-156 лишь 
заигрывает с вьшивохами,' 
то увольняя их, то вновь 
принимая на работу.

Пристальней присматри
вается рабочий класс сего
дня и к руководителям, 
(призванньш, как известно, 
укреплять отношения на 
производстве, обновлять их 
«подкладку». Все ли из на
чальствующего звена до
стойны быть во главе кол
лективов? Морально за
рвался, порой скомпромети
ровал себя руководитель, 
ан держат его. Немало еще 
и таких, кто не прочь по
командовать с окриком, ос
корбляя людей. Есть на 
станции Васандайка лесни
чество. Работники его ста
ли недавно свидетелями це
лого представления, устро
енного. заместителем дирек
тора Томского ЛПК В. Г. 
Пропастиловым и началь. 
(НИКОМ отдела Томского 
ЛХТПО (бывшее управле
ние лесного хозяйства) 
Ю. Д. Дмитрненко. Сыр- 
бор разгорелся из-за рас
чистки .площад'ки для же- 
лезнодорожных цутей. Том- 
ский лесокомбинат надумал 
построить здесь узел для 
отгрузки хлыстов. Помеша
ла продукция цеха ширпо
треба, принадлежащая лес.

ннчеству. Ее, по согласова
нию с помощником лесни
чего Т. И. Логуновой, ото
двинули в сторонку. Места 
показалось В. Г. Пропасти- 
лову маловато, и, несмотря 
на возражения Логуновой, 
он распорядился расширить 
площадку. Дело приняло 
оборот опасный, когда В. Г. 
Дропастилов сам рванулся 
за рычаги бульдозера, а 
Т. И. Логунова встала пе
ред бульдозерным ножом... 
«На следующий День В. Г. 
Пропастилову пытался по
мочь уже представитель об- 
властного flecHOfo ведомст
ва Ю. Д. Дмитриенко. Т. И. 
Логунова, однако, не пошла 
напопятную, так как в этом 
сцучае уевшему лредприя- 
тию был бы нанесен мате- 
риальный ущерб, {который 
лесозаготовители возмещать, 
конечно, не собираются. То
гда Ю. Д. Дмитриенко гру
бо и категорично заявил, 
что он с сегодняшнего дня 
увольняет Т. (И. Логунову 
за невыполнение его распо
ряжения. Разве можно не. 
сти себя так прулным ру. 
ководителям, кем |более 
коммунистам? Или мы воз. 
вращаемся во времена ста. 
линизма и застоя?»

Часть наших авторов на. 
поминает о повышении лич- 
ной ответственности специ- 
алиста за тот, участок ра. 
боты, которым ему поруче- 
но руководить. Ю. В. Рома
нов из Томска затронул

картофельную t проблему.: 
«Нынче область) згшупает 
картошку у соседей, кеме- 
ровчан, но почему не выра. 
стили свою-то? Неурожай? 
Ничего подобного, судя по 
частньш огородам. Почему 
никто не понес ответствен
ности за то, что в совхозе 
f«BaTypHHCHHft»; .замороже
ны тонны «второго хлеба»? 
А  почему никто не заме
тил, что после весенней по
садки половина картошки 
местами просто лежала на 
земле, незасыпанной?».

Не иссякли в почте ре
дакции письма, в которых 
затрагиваются вопросы под
готовки к зиме. К примеру, 
В. И. Мачула из Томска 
рассказывает, что после 
июльской аварии в канали
зационной системе соседне
го дома №  28 по ул. Гага
рина затопило теплотрассу. 
Минуло три месяца, ЖЭУ-б 
выкопал среди двора кот- 
лован, а ремонт откладыва
ет, должно быть, на фев. 
раль. 76. летняя одинокая 
женщина В. К. Сидоркина, 
проживающая по ул. Мель, 
ничной, 73, все лето 
прождала печника, обещан
ного домоуправлеиием, и 
теперь, поскольку печь не 
растопишь, ночует в... тедо. 
грейке. Все ждет... Посту, 
пают и другие сигналы по 
поводу волокиты в подго
товке города к зимним хо. 
лодам. А  вот небезоснова- 
тельное замечание Г. М.

Аксенова: «Участки обслу
живания ори ЖЭУ разбро- 
саны в радиусе нескольких 
(километров. Слесарю Ври. 
ходится Дшого ездить. Но 
есть специалисты, которые 
до ,сих {пор получили в 
домоуправлениях ни вро. 
ездных, ни бензина, ником, 
ненсацшо за использование 
на работе личного тран. 
спорта. Ускорим решение 
этих вопросов — уменьшим 
неритмичность обслужива. 
ння».

Недоумения по поводу 
отоваривания талонов вы- 
сказывают Сергеев, И. С. 
Анисимова, жители поселка 
Новый Первомайского рай
она, другие читатели. Они 
спрашивают, когда появят
ся в продаже туалетное мы
ло. конфеты, почему про
давцы не выдают товар пол- 
ностью в соответствии с 
|предъявленным|И талонами. 
«Пыталась в ЦУМе в суб- 
боту приобрести моющие 
средства, но склады оказа- 
лись на замке, и товар на 
прилавках не появился, — 
огорчается Н. Ф. Забабури- 
на. работница ГП3.5,— По
бывала в двух продмагах (в 
универсаме на пр. Фрунзе 
и в центре города), наде- 
ясь купить сахар, — ̂ тоже 
не смогла. Но ведь отова- 
риться в выходные жела- 
ли бы многие*. Читателям 
небезынтересно и то, на- 
’снолько строка о1гчетность 
по «сахарным» талонам. 
Замечено, что работники 
торговли иногда кладут не- 
погашенные талоны в свой 
карман...

Какая, думаете, пробле
ма объявилась еще в Том-

ске? «Фотографическая». 
В. М. Бичель сообщает, что 
(Обзавестись фо\тографиейна 
паспорт оказалось не так-то 
просто: салон «Улыбка»
временно не принимал такие 
заказы, в фотосалоне, что 
напротив Дома книги по- 
пр. Фрунзе, ее фотографи-' 
ровали дважды и оба раза 
неудачно. Возмущается и 
Т. А. Рубцова, которой на 
пр. Мира выдали некачест- 
венную цветную фотогра
фию дочери. «Всего» за... 9 
рублей. Есть случаи, когда 
служба быта подводит сво
их клиентов и посильнее. 
Не прочь бы Л. П. Леонть. 
ева и почищенную шубу 
надеть — снег на дворе, 
но Асиновская химчистка с 
июля держит заказ. Ни шуб 
(«в  Томск отправили»), ни 
вразумительных объясне
ний, когда их вернут.

Будем надеяться, что та
кое невнимание к человеку 
эпизодично. Тем более что 
в почте имеются корреспон
денции иного порядка — по 
другим', правда, отраслям 
обслуживания. Благодарит 
администрацию гостиниц 
«Томск» и «Томь* А. А. 
Шестаков из Могочина, 
привозивший в город боль
ную жену. Туго было с ме- 
стами, но администраторы 
нашли выход из положения, 
Вот рассказ С. И. Цукубки- 
ной о выступлении народ
ного ансамбля «|Энтуэиаст» 
перед ветеранами ТЭМЗа. 
Как недостает таких благо, 
дарных писем коммуналь- 
щикам, бытовикам, Кто дсе 
мешает им укреплять пре- 
стиж обслувиивания...

ОТДЕЛ ЛИСЕМ.
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В  п а м я т и  

н а р о д н о й
в  последний день октября и 1 ноября в Польше 

необычайно возрастает движение на железных и 
шоссейных дорогах. На поездах, в автобусах иав. 
томобилях едут люди в города и села, где на клад, 
бищах похоронены их близкие. Везут с собой тра
урные венки, горшки с обязательно белыми хри- 
зантемами, свечи и лампады. Это великое пере
движение связано с днем поминовения.

Воздавать дань памяти усопшим — традиция 
. тысячелетней давности. Еще в языческие времена 

шаманы совершали на местах погребений обряды, 
вызывая дух умерших. В измененной форме эта 
традиция дошла до XIX века. Великий польский 
поэт Адам Мицкевич воспел этот древний обряд 
в поэме «Дзяды». После введения христианства ка
толическая церковь один день в году отмечала как 
день поминовения, в храмах проходили панихиды.

По установившейся традиции в Польше 1 нояб
ря государственным решением считается нерабо- 
чим днем, отмечается всем польским народо.м — 
верующими и неверующими. С течением лет день 
этот приобрел также особый патриотический смысл.

Перед 1 ноября могилы и аллеи на кладбищах 
приводятся в порядок родственниками покойных, 
школьниками, членами общественных организаций. 
Особой заботой окружены места, где во время вто
рой мировой войны погибли поляки и их союзни
ки, а таких мест в стране — более 50 тысяч.

В послевоенные годы сложился особый церемо- 
ниал, связанный с днем поминовения, В этот день 
солдаты, ветераны войны, харцеры стоят в почет, 
ном карауле у  могил героев борьбы за яациональ. 
ное и социальное освобождение. На могилы возла
гаются венки, букеты цветов... Под руководством 
Польского совета памяти борьбы и мученичества 

действуют 4 тысячи шефских коллективов — пред- 
приятия, учреждения, школы и воинские части и 
14 тысяч лиц, заботящихся о мемориальных мес
тах. Более 10 тысяч из них отмечены за свою об- 
щественную деятельность медалями, почетными 
значками и дипломами.

1 ноября на польских кладбищах можно по- 
встречать не только людей, пришедших на могилы 
своих близких, но и старых товарищей по оружию, 
бывших узников гитлеровских тюрем и лагерей,, 
фронтовых друзей. Торжественные церемонии име
ют место и на кладбищах, где покоится прах со- 
ветских воинов. Многие семьи павших за освобож- 
дение нашей страны и многие советские ветераны 
войны знают, как торикественно отмечается в ПНР 
день 'поминовения, и часто эти люди приурочивают 
свой приезд в Польшу к этому времени. Деятели 
Общества польско-советской дружбы в Пултуске 
под Варшавой организовывают даже специальные 
дежурства, чтобы помочь гостям из OGCP устро- 
иться на квартире. В деревне Боленцин, под Че. 
хановом, где находится 188 братских и 40 отдель- 
ных могил советских воинов, весь день стоят у мо. 
ГИЛ почетные караулы и установлены специальные 
дежурства харцеров из начальной школы в распо- 
ложенной поблизости местности Кшивозо4Иб. Ини
циатор коллективного ш е^тва на этом кладбище 
директор школы Марианна Мархель говорит: «Ко- 
гда вместе с дочерью я возлагаю цветы и зажигаю 
свечи на могилах советских воинов, я чту па1мять и 
моего мУжа, погибшего на войне. Я думаю в этот 
момент о тех женах, матерях н детях советских сол- 

дат, которые, как и я, не знают, где похоронены 
их близкие, но имеют основания надеяться, что 
поляки помнят о каждой такой могиле».

В. ДАНЕЛЯК, 
польский журналист.

(Интерпресс — АПН).

И щ и т е  

ж е н щ и н у
Как сообщила полиция, «(мозговым центром» по 

организации террористических актов в колумбий- 
ской столице была разыскиваемая «красивая блон
динка, 30 лет, нанятая медельинским картелем». 
За короткое время она сумела посеять панику сре
ди пяти миллионов боготинцев, отмечает столичная 
•газета «Ла  Пренса».

Прибыв из Медельина, второго по величине го- 
рода Колумбии, известного как столица наркома
фия, она за три месяца выявила наиболее уязви- 
'мые места Боготы с точки зрения проведения тер
рористических актов. Она разработала и составила 
планы покушения на руководителей правительства, 
■военных, полиции. Террористичеокие группы, на
ходившиеся в полном ее подчинении, только за 
один последний месяц совершили или пытались 
совершить 65 взрывов.

Даже видавшие виды детективы были удивлены 
ее способностью соблюдать строжайшую конспира- 
цию и ускользать из рук сотен полицейских и 
airsHTOB секретных, служб. Кстати, террористичес- 
кие группы постоянно сменялись. Раз в неделю в 
столицу прибывала новая, чтобы замшить вьшол- 
низшую свою миссию. За каждцй произведенный 
взрыв блондинка выплачивала в(»знаграждение — 
400 тысяч песо (1.000 долларов).

Среди террористических актов, разработанных 
ею, было (Покушение на начальнщса отдела развед- 
ки полиции полковника Оскара Пелаэса Кармоны. 
Для осуществления задуманного она сумела зама
нить в свои сети трех полицейских. Только в са
мый последний момент тищтельно разработанный 
(План провалился. Незадолго до взрыва машина, на
чиненная 10 0  килограммами взрывчатки, быЛа 
случайнб обнаружена.

Напасть на след блондинки полиция смогла лишь 
после того, как в одном из центральных универса
мов на месте преступления посетителями был схва
чен террорист, прятавший мощную бомбу.

(Прибыв в отель, где, по словам террориста, на- 
ходилабь «начальница», полицейские нашли в но- 
•мере только планы и схемы взрывов ряда торго
вых центров, (продовольственных магазинов, не
которых учре(ждений.

Эти места, намеченные для террористических ак
тов, будут находиться под усиленным контролем, 
•В руках полицейских, ведущих дело «дамы терро
ристов», уже находится несколько человек, совер- 
Ш(ивших преступления. С их помощью полиция на- 
деется схватить и саму «даму».

А  .ЧЕРНОЩЕК, 
«орр. АПН.

Богота.

I

■I
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п л ш т и й  и л и  К О С Т Е Л ?

На ридном |месте в ^Томске стоит красивое здание ола. 
нетарня, украшая \своей оригинальной архитектурой центр 
города. (Когда-то этот цамятник архитектуры иазывался 
польским костелом, и в нем совершались богослужения по 
уставу Римско-католической церкви. Эдзние костела по. 
строено на деньги верующих поляков в 1833 году, то 
есть 158 лет назад. Более 100 лет в нем люди молились 
й совершали различные религиозные обряды.

После Ьеликой Октябрь, 
ской социалистической рево
люции все церковные здания 
стали со^твенностью госу
дарства, но передавались ве- 
рующим по договору орта- 
нами власти в бесплатное и 
бессро<1ное пользование. В 
соответствии с законом Том
ский горисполком в 1925 го
ду передал томской общине 
католиков здание костела в 
йесплатное и (бессрочное 
пользование. Богослужения 
совершались до 1937 года. 
В годы сталинских репрес
сий католический священ
ник и церковные активисты 
были арестованы и расстре
ляны, после этого никто не 
хотел рисковать и брать на 
себя заботу о храме. Верую
щие молчали...

В тридцатые годы в на
шей стране сформировалось 
мнение, что религия и цер
ковь при социализме долж- 
ны исчезнуть как пережи
ток низвергнутого эксплуата
торского строя. Поэтому и 
в Томской области в отно
шении религиозных органи
заций применяли адмияист- 
ративные меры, закрыли 
церкви и костелы. Для ви- 
димости демократизма иног
да проводили собрания не- 
верующих граждан, которые 
и принимали решение о за
крытии церквей. В отноше
нии костела были приняты 
решения на собраниях, где 
присутствовало незначитель. 
ное число людей. Об этом 
можно судить по официа- 
а льны м документам. Оргко
митет Томского горсовета по 
Куйбышевскому району в 
отношении костела принял 
постановление от 28 июля 
1938 года №  380, в котором 
записано: «1. Учитывая хо
датайство перед горсоветом 
граждан, проживающих в 
Куйбышевском районе, вы-

несенное ими на общих со- 
браниях 26 домоуправле- 
ний, на которых присутство- 
вали 1.596 человек, о пере- 
даче в ведение райсовета 
(ПетрЬц^вловсной церкви и 
костела и использовании их 
на общеполезные цели, хо- 
датайство удовлетаорить».

Можно ли считать подоб
ные собрания правомочны
ми? В среднем на каждом 
•собрании присутствовали 60 
человек, то есть незначи- 
тельная часть населения. Со
гласия верующих не спра- 
шивали. Поэтому трудно 
признать данное решение 
законным. Однако презвди- 
ум Томского горсовета 7 ок
тября 1939 года также рас
смотрел вопрос о закрытии 
польского костела на ул. Ба- 
Кунина и принял постанов, 
ление: •«•Ввиду ликвидации
религиозной общины поль
ского костела по ул. Баку, 
нина и отсутствия желаю, 
щих взять помещение косте
ла для удовлетворения ре
лигиозных потребностей пре
зидиум горсовета постанов
ляет: 1. Просить Новосибнр. 
ский облисполком лимвиди. 
ровать польский костел как 
молитвенный йункт. 2. По 
утверждению облисполкомом 
здание польского костела 
передать гороно для расши
рения школы». Так была ре
шена судьба костела без со
гласия верующих «ввиду 
ликвидации религиозной об
щины». Костел фактически 
отобрали у верующих.

По свед^иям пожилых ве
рующих женщин Ю. У. Ро
манчук, Ф. И. Мазкж и Я. И. 
Прохоренко, костел некото
рое ’ время пустовал, ему не 
находили применения, потом 
в нем поместили собак, а 
затем передали аэроклубу 
ДОСААФ. Пользуясь здани
ем костела, аэроклуб не бе

рег его: не ремонтировал, а 
попросту — разрушал. Кот- 
да он освободил помещение, 
на здание было больно смот- 
реть: внутренний вид его был 
ужасен. Томским рктавра- 
торам пришлось затратить 
сотни тысяч рублей, чтобы 
здание стало таким, каким 
мы его видим сейчас. Р е 
ставрация была закончена в 
1980 году, и здание было 
отдано управлению культу
ры под планетарий, дейст- 
вующий и по настоящее вре
мя.

Католики из граждан 
польской, литовской и не
мецкой национальностей в 
годы культа личности Ста
лина побаивались просить 
здание костела для молит- 
венных целей. Только после 
развенчания культа они ос- 
мелились на это. Начиная с 
1956 года стали робко, а 
потом все смелее и настойчи
вее просить и требовать ре. 
гистрации религиозной общи- 
ны и возврата незаконно 
отобранного у них костела.

14 мая 1956 года католи
ки написали в Москву, в 
Совет по делам религиозных 
культов при Совете Минист
ров СССР, письмо с прось
бой о создании в Томске 
прихода Римско-католиче
ской цевкви й .передаче веру
ющим костела. Ответил ве
рующим на письмо уполно- 
моченный названного Совета 
по Томской области Н. Д. 
Сажич: «В  ходатайстве груп
пе верующих католического 
вероисповедания об органи
зации прихода и открытии 
в Томске костела отказать, 
так как община не имеет 
молитвенного здания, а по
мещение бьшшего костела, 
на которое имеется ссылка 
в заявлении верующих, пе
реоборудовано под аэроклуб 
и используется в учебных 
целях». На основании этого 
заключения Томский, облис
полком 5 июня 1956 года 
также отказал верующим в 
их ходатайстве. И куда бы 
верующие ни писали ~  в 
Совет по делам религий при 
Совете Министров СССР, 
Председателю Совета Мини

стров СССР Н. с. Хруще.
ву. Генеральному прокурору 
Руденко, в Президиум Вер
ховного Совета СССР,— от- 
вет один: отказать. Хотя за
кон разрешил создавать ре
лигиозную общину при на
личии 20 человек совершен- 
нолетнего возраста.

Только в 1983 году мест, 
иые и центральные органы 
зарегистрировали в г. Том. 
ске общину Римско-католи
ческой церкви. Но костела 
до сих пор не отдали. Веру
ющие собрали деньги и ку- 
1ПИЛИ частный дом по пере- 
удку >НовосибИ|рскому, 8 , 
переоборудовали и соверша- 
ют сейчас в нем богослуже
ния. Ксендз приезжает из 
г. Новосибирска, он обслу. 
живает верующих двух горо
дов.

Надежда на получение 
здания костела среди като
ликов все еще не угасла. 
Они продолжают ходатайст- 
вовать перед городскими и 
областными властями о пе
редаче им костела, но пока 
получают отказ, так как в 
костеле размещен планета
рий, который необходим 
школьникам. Школьников — 
тысячи, верующих католи- 
ков — чуть более трех со
тен. Подавляющее большин
ство неверующих действи
тельно подавляет меньшинст
во верующих, игнорирует их 
права. Православные веру
ющие получили три храма, 
католики — ни одного.

Планетарий, конечно, не- 
обходим нашему городу, на
шим детям, но почему он 
обязательно должен распо
лагаться в здании костела? 
Может быть, можно найти для 
него другое помещение? 
Среди множества проблем, 
существующих в городе, эта, 
конечно, не главная, но она 
затрагивает интересы людей, 
поэтому и ее надо решать. 
Хотелось \ бы знать мнение 
читателей газеты по этому 
вопросу.

Г. ДОБРЫНИН,
уполномоченный Совета
по делам религий при
Совете Министров СССР 

по Томской области.

h
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ПОЕМ ПО СТАРИНКЕ
Второй тод 'ро Дворце пионеров и школьников г. Том

ска существует фольклорный ансамбль. Пятнадцать дево- 
чек н (Мальчиков {познают здесь искусство русского ста
ринного песнопения. Накапливается реквизит, пошиты яр
кие костюмы.

Недавно {юные^цртист^ побывали с концертом у своих 
сверстников йз to. {Первомайского. ;

Руководит (ансамблем преподаватель Марина Владими
ровна )Аржаншкова, дочь нашего незабываемого {компози
тора Владимира Федоровича Лавриненко, а запевает мно
гие песни {и Частушки его внучка Полина ((она на снимке

, ^  ̂ Фото в. КРОВЕЛЫЦИКОВА.

Вечера ----------- — -------------------------------- -

«Показательный суд»
...Фойе Дома ученых. Все 

пришедшие на «суд » спо- 
койно разглядьюают афиши 
и фотоальбомы творческих 
коллективов. Ничто не рас- 
•полагает к размышлениям на 
уголовные темы.

Появление секретаря «с у 
да» (ее роль иагюлнила акт- 
риса народного драматиче
ского театра Вика Мазник) 
в мини-юбке вызвало у кого 
смех, у кого недоумение. 
Такого секретаря наверняка 
не B'HflenH стены судебных 
залов. Только в тот вечер и 
только в Доме ученых!

Дальше-больше! Общест. 
венный директор и актер 
драматического театра Алек, 
сандр Казачков—-в роли про. 
курора, в роли адвокатов — 
студентки отделения )йурна. 
листики ТГУ.

А  кто же обв1Иняемые? По- 
ловину скамьи подсудимых 
занял художественный руно- 
водитель драматического те- 
атра, заслуженный артист 
РСФСР, главный режиссер 
ТЮЗа Олег Афанасьев. А  
рядом с ним приютились ре. 
жиссер молодежного театра, 
студии Александр Галанский 
и руководители театра-сту-

дии пантомимы и ансамбля 
классической гитары Виктор 
Тихонов и Борис Писаренко. 
Кроме того, в этот вечер су
дили ансамбль ранней му
зыки «Камерата» и по'пуляр- 
HJTO в Томскб рок-группу 
«Конструкция».

В чем только не обвиНя. 
лись подсудимые! Последнее 
слово их — номер от кол
лектива. Это и анонс нового 
спектакля драматического 
театра «Зойкина квартира» 
М. Булгакова, и эпизод ре- 
петиции молодежного теат- 

, ра.

И вот «суд» вынес ре- 
шение: коллективы пригона, 
риваются... к одному году 
творческих работ, до откры- 
тия следующего театрально, 
го сезона.

...«Суд» завершил свою 
работу, Закончилось неболь- 
шое веселое шоу. Граждане 
томские зрители! Не огор. 
чайтесь, если вы не побы. 
вали на нем, ведь еще не 

аз в этом году коллективы 
ученых будут выно- 

сить свои работы на ваш 
суд.

Е. ОСИПОВА.

ПОПРАВКА
Во вчерашнем номере га

зеты в информации ГАИ 
«Время скользкой колеи» по 
вине редакции допущена 
ошибка!. Следует читать: 
«Вот почему, есл1и вас зано- 
сит вправо, то руль надо 
тут же переложить вправо. 
Тогда возникает контрзанос 
— смещение автомобиля 
влево».

Телевидение
ПЯТНИЦА, '3 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Не сошлись характерами». 
Художественный фильм. 6.50 
— «.. До шестнадцати и стар- 

_  Мультфильмше». 10.35 
10.45 -  «В 
Фильм концерт. 11.25’ -̂” *^0-

честь

кументальные телефильмы. 
11,55 — «Музыка в эфире».

С 13.55 до 15.30 — перерыв. 
15,30 — «Фильм — детям». 

«Девчонка, с которой я дру
жил» («Ленфильм, 1961 г,), 16.45
— Мультфильм. 16.55 — Поет 
и танцует молодость. 17.10 — 
4,Гудел1ка», (Дацум19нта|льный 
фильм. 17.35 — Д, Шостакович. 
Симфония М 2 для хора с ор- 
кестро.м. 17.55 — Наука: тео
рия, экслеримент, практика. 
18,40 — Конкурс «Юрмалв-90». 
18,45 — «Сегодня в мж>е». 
19.00 — Мультфильм, 19,45 — 
«Резонанс». КГВ о себе и о 
мире, 21,00 — «Время», 21.35
— .Актуальное интервью. 21.45

— «Аргентинское танго». 3-я 
серия. 22.35 — «Сегодня в ми
ре». 22.45 — «Нина Берберова, 
67 лет спустя...».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
Мо с к в а

8.00 — Утренняя гимнастика.
8 15, 11.15 — «Бузулукский
бор». Научно ■ популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Музыка. 
7-й класс. 9.05 — Английский 
язык. 1-й год. 10.05 — Англий
ский язык. 2-й год. 10.35, 11.35
— Окружающий нас мир». 1-й
класс. 10.55 — «Таинственный 
мир кораллов». Научно-по
пулярный фильм. 11.05 — Но
вости. 11.55 — «Емельян Пуга
чев». 2-я серия. «Воля, кровью 
омытая». 13.20 — «Княжий 
град». Документальный фильм. 
13.35 — Ритмическая гимна
стика.

С 14.05 до 17.00 — перерыв,
17.00 — Новости, 17.10 -т-

«Майор Вихрь». 3-я серия.
ТОМСК

18.30 — «Почему Тегульдет 
не видит «Томск»? 19.00 —
«День области», 19.15 — «Шко
ла менеджеров». Опыт и проб
лемы.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Зима выходит на 
старт», (Еще раз о спортивных 
сооружениях). 20.45 — «Вез 
дубля». Интервью с секрета
рем горкома КПСС Н, С, Кре
четовой.

МОСКВА
21.00 — «Время», 21.35 —

«Рассказ о простой вещи». Ху
дожественный телефильм («Лен- 
фильм», 1975 г.). 22.55 — Но
вости. 23.05 — «Наш сад».

Редактор
Э. В. ВУРМАКЦН.

Понедельник, 6  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Документальные телефильмы из ци 
кла «Путешествие по Москве». 8.40 — 
Сеансь! здоровья врача-лсихотерапевтв 
А. М. Кашпировского. Передача 3-я. 9.55
— «Наш сад». 10.25 — «Человек. Земля.
Вселенная». 11.25 — Хореографические 
композиции балетмейстера К. Голейзов. 
окого. 12.15 — «В странах социализма». 
13.00 — «Фильм — детям». «Проделки 
близнецов». 14.15 — «Путешествие в
Страну сказок и приключений». Кино- 
концерт для детей. 15.05 — «Живут на 
свете королевы». 16.05 — «Радуга» (Ни
карагуа). 16.40 — «В мире животных». 
17.40 — «Планета». Международная
программа. 18.40 — «Дрессировщик С. 
Богуслаев». 19.05 «Музыка и мода*. 
19.55 — «Молодой человек из хорошей 
семьи». Телевизионный трехсерийный 
художественный фильм. 3-я серия. 21.00
— «Время», 21.35 — «Футбольное обо- 
зрение», 22.05 — «Шире круг!» Эстрад
ная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Поет 
Р. Ибрагимов. 8.40 — Мультфильм. 8,55
— Гостелерадио Украинской ССР. Мо. 
лодежная студия «Гарт». 9.55 — «Ошиб
ка резидента». Художественный фильм 
с субтитрами. 1-я серия. 11.05 «Это 
волнует мир». 11.20 — «Ошибка рези
дента». 2-я серия. 12.25 — Прогресс. 
Информация. Реклама. 12.55 --- «Зеле
ная лампа». 13.55 — Мультфильм. 14.15
— Теннис. Международный турнир. 
15.25 — Д. Шостакович. Симфония 2 
«Октябрю» для хора с оркестром. 15.45
— Приложение к передаче «...До шест, 
надцати и старше». «50V60». Музыка
льная программа. 17.05 — Новости. 
17.15 — «Впервые на экране ЦТ». «В 
распутицу». художественный фильм.
1- я и 2-я серии, 19.35 — Концерт ан
самбля народного танца «Зебо». 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —- 
«Дар ныне пребогатый». Передача иэ 
Минска. 20.45 — «В тайгу на воскре
сенье». Документальный телефильм. 21.00 
■— «Время». 21.35 — «Эсперанса». Ху
дожественный фильм, 1-я и 2-я серии 
|(«Ленфильм») и «Имсине» (Мексика. 
1988 г.).

Вторник, 7  ноября
72-я ГОДОВЩИНА ВЕЛИКОЙ ОКТЯБРЬ

СКОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕВОЛЮ- 
ЦИИ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Документальные телефильмы из цик
ла «Путешествие по Москве». ' 8.40 — 
Концерт, 9.1б — «В Кызылагаче», До
кументальный фильм. 9.30 — Играет 
Московский государственный симфони
ческий оркестр. 9.45 — «Вспоминая 
Ильича»',' Документальный фильм. 10.40
— П. И. Чайковский. Серенада для
струнного оркестра. 11.10 — Премье
ра документального фильма «Миссия». 
12.20 —• Мультфильм. 12.30 — «Очаро
вание романса». Киноконцерт. 13.20 — 
«А^ора». Мультфильм. 13.40 — А.
Скрябин. «Поэма экстаза». 13.55 Моск
ва. Красная площадь. Военный парад и 
•демонстрация трудящихся, посвящен
ные 72-й годовщине Великой Октябрь
ской социалистической революции, 16.00
— «Впервые на экране ЦТ». «Золотая 
[епь». Художественный фильм. 17.30 —

Концерт Государственного академия^ 
окого Русского народного хора РСФСР 
им. М. Пятницкого. 17.05 — «Приклю. 
чения Чоко и Боко». Мультфильм. 1-я 
часть. 18.30 — «Три встречи на 
ВДНХ». Концерт. 19.10 — «Впервые на 
экране ЦТ*. «Комиссар». Художествен, 
ный фильм (Киностудия им. М. Горь
кого). 1967 г.). 21.00 — «Время». 22.00
— «Сегодня вечером». Праздничная про. 
грамма.

ВТОРАЯ nPOrPAMiMA. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Высту
пает ансамбль казачьей песни и пляс
ки «Донские зори». 8.45 — «Послушай
те!» Музыкальная композиция на сти
хи В. Маяковского.

ТОМСК. 9.55 — Репортаж с площади 
Революции о праадннчной демоиетра- 
ции трудящихся Томсиа, посвященной 
72-й годовщине Велиной Оитпбрьсиой 
социалистической рееолюцни.

МОСКВА. 11.10 — А. Глазунов. Сюита 
из музыки к балету «Раймонда». 11.25
— «Мастерские России. Род отекла,
краскою напоенного...» Документальный 
телефильм, 12,05 — Песни и танцы на
родов СССР. 12.35 — Гостелерадио 
Башкирской АССР. «И в братстве жить 
навеки». 13.25 — НТМ Информационный 
выпуск. 13.40 — А. Скрябин. «Поэма 
экстаза». 13.'55 Москва. Красная пло
щадь. Военный парад и демонстрация 
трудящихся, посвященные 72-й годов
щине Велиной Онтябрьеной соцналнсти- 
чесмой революции, 18,00 — «Впервые 
на экране ЦТ*. «Голова Горгоны». Ху. 
дожественный фильм. 17.25 — «Песни 
огненных лет*. Мультфильм. 17.45 — 
М. Шатров. «Большевики». Фильм-спек
такль московского театра «Современ
ник». 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «Жемчужины классиче
ского оперного творчества». 21.00 —
По страницам передачи «Пишем ме- 
муары». 22.10 — «Впервые на экране 
ЦТ». «Шура и Просвирняк». Художест
венный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 18.00 
Репортаж о праздничной демонстра

ции трудящихся Томска, лоевященной 
72-й годовщине Великой Октябрьской 
социалистической революции (в записи).

1

Среда, 8  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Документальные телефильмы из цик
ла «Путешествие по Москве». 8.40 — 
Концерт студентов и выпускников Го
сударственного музыкально . педагоги
ческого и1нститута им. Гнесиных. 9.20
— «Единение культур». 9.50 — А. Ха
чатурян. Концерт для фортепьяно с 
оркестром. 10.30 ■— «Осенняя баллада о 
земле людей». О фестивале интернацио
нальной дружбы в г. Берегове. 11.10
— Премьера телевизионного художест
венного фильма «Часовщик и курица». 
(Киностудия им. А. Довженко). 1-я и
2- я серии 13.25 — «Во ии(я жизни и 
любви» Йокументальный фильм. 14.15
— «Веселые нотки». Концерт юных во. 
калистов. 15.15 — Киномеридиан. 16.15
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ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ
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— Концерт. 16.35 — Премьера художе
ственного телефильма «Долина пред- 
ков» («Киргизфильм»), 17.40 — «Все
любят ц ^ к ». 18.25 — «Приключения
Чоко и Боко», Мультфильм. 2-я часть,
19.00 — «Праздничные встречи». Эстрад
ная программа. 20.00 — «Счастливый 
случай». Семейная телевикторина. Иг- , 
ра 3-я. 21.00 — «Время». 21.35 — Му
льтфильмы для взрослых. 21.55 — Меж
дународная теледискотека.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Фильм
— детям». «Выше радуги». 1-я и 2-я 
серии. 10.40 — «Почин». Передача из 
г. Кирова. 11.30 — Гостелерадио Укра
инской ССР «Живое наследие Тараса».
12.00 — «Поэзия' садов». Документаль. 
ный фильм. 12.30 — Концерт Камчат
ской академической хоровой капеллы.
12.45 — Мультфильм. 13.00 — «Его 
превосходительство аккордеон». Встреча 
с В. Ковтуном. 14.00 — «Как поживае
те?» Моноспектакль заслуженного ар
тиста РСФСР Е, Петросяна. 15.45 •— 
«Двенадцать». Премьера фильма-бале
та по мотивам поэмы А. Блока на му
зыку Б. Тищенко, 16.4о ~  Телестудии 
городов РСФСР. «Телепутешеотвие твор
ческой бригады «Монитор» в Японию» 
(Ленинград). 17.40 — «Поет Лилея». 
Концерт. 17.55 — «КияосерпанТин». 
Дубль-1. 19 40 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 19.55 — «Киносерпантин». 
Дубль-2. «Забытая мелодия для флей
ты». Художественный фильм. 1-я серия 
(«Мосфильм», 1987 г.). 21.00 — «Время».
21.35 — «Киносерпантин». Дубль-3. «За
бытая мелодия для флейты». 2-я серия.

Четверг, 9  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут», 8.35 — Мультфильмы.
9.05 — «Комиссар». Художественный 
фильм. 10.55 — «Это было... было...»
11.15 — «В мире животных». 12.15 —
П. И. Чайковский. «Времена года».

С 13.05 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «Влюбленная рыбка». Худо

жественный телефильм» («Казахфильм». 
1989 г.). 16.50 — М. Равель. Вальс. 17.05
— Мультфильм. 17.15 ~  «Диалог с 
компьютером». 18.00 — «Партком и пе
рестройка». 18.35 — «...До шестнадцати 
и старше». 19.20 — О. и А. Лавровы. 
«Следствие ведут Знатоки». «Мафия», 
Телевизионный художественный фильм. 
1-я серия (премьера), 21.00 — «Время».
21.35 — «Следствие ведут Знатоки». 
«Мафия». 2-я серия. 23.00 — «Сегодня в 
мире», 23.20 — «Москва в двух кило, 
метрах от Кремля», Из цикла «Долги

•наши».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Утренняя гимнастика. 8.15 — Пре
мьера научно-популярного фильма «От. 
ражение». 8,45 — Поют ветераны, 9.10
— Испанский язык. 1-й год. 9.40 — 
М. Раухвергер. «Красная шапочка». 
Фильм-спектакль Московского академи. 
ческого детского музыкального театра.
11.05 ~  Новости. 11.15 ■ Испанский
язык. 2-й год. 11,«5 — «Егоров -— это 
Егоров. Четыре года , спустя». 13.15 — 
«Фильм—детям». «Происшествие в ка
никулы». 14 20 — Киноафиша

С 15.20 до 16.55 — перерыв,
16.55 — Новости. 17.05 — «Выло у 

отца три сына». Художественный теле, 
фильм. 1-я серия.

ТОМСК. 18.10 — Играет Московский 
камерный оркестр. 19.00 — «День об
ласти». ■ 19.15 — «Сегодня — Всемир
ный день качества». 19.50 — Программа 
I регионального фестиваля молодежных 
телепередач. Омская студия телевиде. 
ния. 20,45 — «Спокойной ночи, малы
ши!»

МОСКВА. 21.00 -  «Время». 21.35 — 
«Имя твое». Художественный телефильм 
(«Укртелефильм». 1989г.). 22.55 — Но
вости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.10
— А. Меликов, «Легенда о любви». 19.00-
— Баскетбольный фестиваль в Москве.
20.00 — «Спокойной ночи. малыши!»
20.15 — «Ностальгический парафраз».
О творчестве художников Веприковых,
20.45 — О. Респиги «Античные танцы».

Пятница, 10  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30 

— «120 минут». 8.30 — «Следствие ве
дут Знатоки». «Мафия». 1-я и 2-я се- 
{зии. 11.30 — «Человек. Земля. Вселен
ная». • 12.30 — «Радуга» (Никарагуа). 
13.05 — «Без выстрелов и погонь». 
Документальный телефильм.

С 13.35 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «Фильм—детям». «Дубравка». 

16.55 — Концерт мастеров искусств 
МНР. 17.30 — «Образ». 18.15 — Интер
сигнал. 18.45 — «Сегодня в мире». 
19(00 — Мультфильмы. 19.30 — К Все
мирному дню качества. «Перестройка: 
проблемы и решения». 21.00 — «Вре. 
мя». 21.35 — Актуальное интервью. 
21.45 — Концерт художественных кол
лективов советской милиции, 23.15 — 
«Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ<МА. МОСКВА. 8.0Q

— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Че- 
ховы». Научно-популярный фильм. 8.35 

2-й класс. 8.55. 9.55Природоведение. 
«Путешествие сксквозь века». Н^чно- 

популярный фильм, 9.05 — Английский 
язык. 1-й год, 10.05 — Английский язык, 
2-й год. 10.35, 11.35 Музыка. 4-й 
класс. 12.05 — «Шура и Просвирняк». 
Художественный фильм. 13.30 — Рит
мическая гимнастика, 14.00 — Вцсту- 
пает фольклорный ансамбль «Россия, 
ночка». 14.20 — «Поклон из Саратова», 
Документальный телефильм, 14.50 —
Гостелерадио Казахской ССР. «Слыши
те меня?.,»

С 15.25 до 18.50 — перерыв.
16.50 — Новости. 17.00 — «Выло у 

отца три сына». 2-я серия.
ТОМСК. 18.05 — Документальный 

фильм. 18.15 — «Аргументы Панкина». 
О работе объединенного профкома на 
Томском дек. 19.00 — «День области». 
19,15 — «Сегодня — Дань советской 
милиции*.

МОСКВА. 20.00 — «СпокЬйной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Поэтический театр. 
Поэма Д. Самойлова «Снегопад». 20.40
— «Вез дубля». Интервью с секрета
рем обкома КПСС А. А. Поморовым.

iMOCKIM. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Экранизация произведений А. П. Че
хова». «Три года». Художественный 
телеф.ильм, 1-я и 2-я серии. 23.55 — 
Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Водное поло, Чемпионат СССР, Су
перфинал «Динамо» (Москва) — ЦСКА 
ВМФ. 19.05 — Играет Виталий Шап- 
кин (флейта). 19.30 — Ритмическая гим. 
наст'Ика. 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Информационная про
грамма.

Суббота, 11 ноября
•ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30

— «120 минут. 8.35 — Домашняя акаде
мия, 9.05 — «Мальдивы. Экология

ёая». Документальный фильм. 9.25 — 
онцерт Образцово - показательного 

оркестра погранвойск КГВ СССР. 9.50 
— «Живи. Земля!» 10.50 — «Портрет 
художника». Шавкат Абдусаламов. 11.55 
— «В странах социализма». 12.40 — 
Час научно - популярного кино. 13.40 
— «Фильм — детям». «Разыскивается 
Сабина» (ГДР, 1984 г.). 14.45 — «На 
Остоженке, в Красных палатах». «Что 
читают в мире». Путешествие по книж
кой ярмарке. 15.50 — «Планета». Меж
дународная программа. 16.50 — Кон
церт, посвященный Дню милиции. 19.40 
— Фильмы режиссера О. Иоселиани. 
«Жил певчий дрозд» («Грузия-фильм», 
1971 г.). 21.80 — «Время». 21.35 — 
Актуальное интервью. 21.45 — «КВН.
89». Встреча команд Ленинградского 
педагогического, института и Донецко
го политехнического института. 23.35 
— «Сочи-89». Концерт победителей
Всероссийского конкурса советской пес. 
ни. 1976 — 1989 гг.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Играет 
ансамбль скрипачей ГАБТа. 8.35 —
«Музей на Делегатской». «Тропою се
верных оленей». 9.05 — «Три дня пред
седателя Кладова». 9.35 — «Судьба ре. 
зидента». Художественный фильм с 
субтитрами. 1-я и 2-я серии. 12.05 — 
Информационная программа. 12.50 —
«Артерия жизни». «Городская история». 
Документальные фильмы. 13.30 — «Нуж
на драматическая актриса». Фильм- 
спектакль Камчатского областного 
драматического театра. 15.15 — «Теле- 
сеть чудес в Диснейленде». 18.15 — 
Мультфильм, 16.25 — И. Бэлза «Этю
ды о Скрябине». Передача 2-я — «По
лет к звезде». 17.10 — «Восточный 
дантист». Художественный фильм. 1-я 
и 2.Я серии («Арменфильм», 1981 г.). 
19.15 — Гостелерадио Казахской ССР. 
«Спасение Аральского моря». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —
«.. До шестнадцати и старше», 21.00 '— 
«Время», 21.35 -  «Московский дворик». 
Документальный фильм. 21.45 — Хок
кей, Чемпионат СССР. ЦСКА — «Дина. 
МО» (Москва). 2-й и 3-й периоды. В пе
рерыве «Спорт для всех». 23.15 — 
Новости.

Воскресенье, 12  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСИвА. 8.15 

— Ритмическая гимнастика. 8.45 —
«Тираж «Спортлото». 9.00 — «Р утра 
пораньше» 10.00 — «Служу Советско
му Союзу!» 11.00 — «Утренняя почта». 
11.30 — «Вокруг света». 12.30 -- «В 
мире сказок и приключений». «Чудес
ный лес» (США. Югославия, 1987 г.) 
14.00 — «Музыкальный киоск». 14.30 — 
День открытых дверей. 15.15 ~  «Ви
ват, Россия!» 15.55 — По итогам I Все
союзного фестиваля мультипликацион
ных фильмов «Крок». Мультфильмы. 
16.30 — «Радуга» (Португалия). 17.00 
— «Сельский час». 18.00 — Междуна
родная панорама. 18.45 — Мультфильм. 
19.35 — «Впервые на экране ЦТ*. «Ку
рьер». Художественный ,фильм («Мос
фильм», 1986 г.). 21.00 — «7 дней»,
22.15 — «Мысли о вечном». Воскрес
ная нравственная проповедь. 22.30 — 
«Неру». Трехсерийный документальный 
фильм. Фильм 1-й—«Становление». 23.35 
— Новости популярной музыки. Про
грамма «А».

•ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
-т- На зарядку становись! 8.20 — Мульт
фильмы. 8.50 — «Ретро». Передача для 
людей пожилого возраста. 9.50 — Те
лестудии городов РСФСР. Программа 
Ирнуяской студии телевидения. 10.50 
— «Эхо: события недели». 11.05 — Гос
телерадио Молдавской ССР. «Светлана 
Тома». 12.05 — «До и после полуночи». 
(Повторение от 28 октября:. 13.50 — 
По страницам литературно - художест
венного видеоканала «Слово». 16.50 — 
МВД СССР сообщает. 17.00 — «Альтер
нативы нет». Документальный теле- 
(})ильм из цикла «Земля тревоги на
шей». 17.25 — «Жанна. Частный слу
чай». О нравственном воспитании шко
льниц. 17,40 — «Звезды джаза». 18.55 
— «Из фондов ЦТ». «Ах, водевиль, во
девиль...» Художественный телефильм. 
20.00 — «Спокойной ночи. малыши!» 
20.15 — «Мы идем искать». 20.45 —
Народные мелодии. 21.00 — «7 дней»- 

'22 15 — Водное поло. Чемпионат СССР. 
Суперфинал. ЦСКА ВМФ — «Динамо» 
(Москва). 23,00 — Футбол. Кубок СССР. 
«Спартак» «Динамо» (Минск) 2-й' 
тайм. 23 50 — Новости.

Театр
КУКЛЫ я  АКТЕРА

4 ноября. «Такой рогатый, 
такой лбхматый* — 11.

5 ноября. «Новые приключе
ния Колобка» — 11. •

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

4 ноября в помещении ДКиТ 
«Авангард» — «Золотой цып
ленок» — 10, 12; в помещении 
Дома союзов — «Любовь всег
да загадка» — 19-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
4 ноября. «Точный удар» — 

9, 11, 18, 21. «Иктердевочка» 
(две серии) — 13, 18-20.

5 ноября. «Опаленные Канда
гаром» — 9, 12-20, 14, 18, 18-10, 
20, 21-30. Клуб «Солнышко», 
Фильм «Таинственный острое»

именк М. ГОРЬКОГО
4 ноября. «Жизнь продолжа

ется» -  9, 10-50, 12-.40, 14-30, 
18-20, 18-10, 20, 21-50. «Интер
девочка» (две серии) — 10-40, 
13-20, 16, 18-40, 21-20.' «Алек
сандр Галич» — 9. 10-50, -IB-IO.

5 ноября. «Интердевочна»
(две серии) — 10-40, 13-20,
16, 18-40, 21-20. «перед рассве
том» -  9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Алан- 
сандр Галич» — 9, 10-50, 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
4. 5 ноября. «Интердевочка» 

(две серии) — 8-10, 10-40,13-20, 
16, 18-40, 21-20. «Маски» — 
8-40, 10-30, 12-20, 14-10, 16,
17- 50, 21-50. «Стеклянный зве
ринец» (две серии) — 19-30.
Видеозал: «Ночной портье» —
13, 15, 17, 21, Киноклуб «А ль
янс», Фильм «Дневная краса
вица» — 19.

«ПИОНЕР»
4, 5 ноября. Мультсборник 

«Котенок с улицы Лизюкова» 
— 9, 10-40, 12-20, «Ловушка 
для ношен» — 14, 15-50. «Бла
городный разбойник Владимир 
Дубровский» — 17-40. «Кинг
Конг» (две серии) — 19-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
4 ноября. «Танцор «диско»

(две седин) — 9, 1,1-30, 15-50,
18- 20, 20-50. «Большой приз»—
14.

5 ноября, «Танцуй, танцуй» 
(две серии) — 9, 12, 18-40,
19- 40. «Звонят, откройте
дверь!» — 15. '

«СИБИРЯК»
4 ноября. «Отец, сын и вете

рок» — 9-20. «Утоли моя печа
ли» -  11, 12-40, 18, 17-40,19-20,

«АВАНГАРД»
5 ноября, «Кошн^ кото- 

гуляла сама по саба» — 
15. «Велиноа поиолениа»
серии) — 18. 21,

ВИДЕОТЁКА 
(ул. Красноармейская, 135) 

4, 5 ноября. «Принл1бчвния

4,
рая
13,
(две

маленькой Лулу» — 10-20. Кон
цертная программа «Рок-обоз
рение» — 12, 14, 16, 18. «За 
прекрасных дам» — 20.

Томская областная 
филармошя

5, 6  ноября
Малый концертный зал

(пр. Ленина, 75)

Концерт
камерного ансамбля

под управлением 
лауреата всесоюзного и 

международных конкурсов 
АЛЕКСАНДРА РУДИНА

(г. Москва).
В программе — произ

ведения Баха, Гайдна, Хин
демита.

Начало — в 19 час, 30 
мин.

к о н ц е р т н ы й  з а л
УНИВЕРСИТЕТА

4 ноября — в 19 час. 
Спектакль «ДУРАЦКАЯ  

ЖИЗНЬ»
(репетиция концерта для 
душевнобольных без двух 

антрактов).
Тел. 3-21-вЗ.

Ректоржт, общественные ор
ганизации и коллектив кафед
ры САПР Томского институ
та автоматизированных си
стем управления и радио
электроники выражают глу
бокое соболезнование до
центу кафедры И. Г. Вин- 
тизенко по поводу смерти 
жены

вИНТИЗЕНКО 
Зинаиды Яковлевны,

Коллектив НИИ ядеряой 
физики выражает глубокое 
соболезнование старшему 
научному сотруднику ин
ститута И, И, Вянтизенко 
в связи со смертью матери 

вИНТИЗЕНКО 
Зинаиды Яковлавны,

Коллектив ОПТУ-И выра
жает глубокое соболезнова
ние заместителю директора 
В. П. Ждановой в связи со 
скоропостижной смертью 
мвгжа

ЖДАНОВА
Анатолия Саргаавича.

Преподаватели и студен
ты Томского учетно-нреднт- 
ного техникума глубоко 
скорбят по поводу кончины 
преподавателя техникуме, а 
прошлом нашей студентки, 

1КОЛЕСОВОЯ 
Элли Яковлевны 

и выражают соболезнование 
ее родным, близким и дру
зьям.
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